
Ciudad de México / El Universal            
Al manifestar que “Estoy esperando el
momento” y que está recabando infor-
mación, el presidente Andrés Manuel
López Obrador confirmó que presen-
tará una demanda por daño moral en
contra de César de Castro, abogado de
Genaro García Luna, y adelantó que
pedirá una reparación del daño.

El Mandatario federal adelantó en
conferencia de prensa que si gana la
demanda y se decide que tenga que
recibir una compensación económica,
esta será destinada a víctimas de la lla-
mada guerra contra el narcotráfico.

Rechazó que su gobierno no permi-
ta entrar a México al abogado de Gar-
cía Luna pues aseguró que su adminis-
tración no actúa de forma arbitraria.

“Sí, ya estoy recabando informa-
ción. Sí voy a presentar la demanda en
contra del abogado de García Luna. A-
demás, ahora sacaron una foto que
después la quitaron de ese abogado
con un abogado mexicano y su esposa,

que son muy contrarios a nosotros, se-
guramente vinculados al bloque este
de derecha.

“Dice el abogado de García Luna
que no puede llegar a México porque
no se lo permito, miente, nosotros no
actuamos de forma arbitraria. Yo voy a
presentar una denuncia en contra de
él”, dijo.

“Él le quiso sacar a uno de los testi-
gos, Zambada, de que yo había recibi-
do dinero para una campaña en la que
enfrenté a Fox cuando nunca fuimos
candidatos rivales, pero eso lo introdu-
jo, o sea, no tenía elementos de ningún
tipo, abiertamente era involucrarme,
mancharme, calumniarme, entonces le
contesta el testigo, le dice “no, no es
cierto”, ya para que el señor Zambada
tenga más firmeza que este abogado,
que tenga más apego a la verdad que el
abogado”, cuestionó.

En febrero pasado el abogado acusó
al presidente López Obrador de recibir
sobornos por cerca de 7 mdd.
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Ciudad de México / El Universal        
Tras ser declarado persona non grata
por el Congreso de Perú, el presidente
Andrés Manuel López Obrador puso
"en pausa" la relación de México con
el gobierno de ese país sudamericano y
advirtió que no entregará la presidencia
de la Alianza del Pacífico mientras la
mandataria peruana, Dina Boluarte, si-
ga usurpando la presidencia del país
andino.

"Pues yo se la puedo entregar a Chi-
le sin ningún problema, a Gustavo Pe-
tro —mandatario de Colombia— no,
porque también a él lo declararon no
grato, entonces se la entregó a los chi-
lenos…", puntualizó.

"Pero no se lo voy a entregar a la se-
ñora que está usurpando la presidencia.
Mientras no haya normalidad democrá-
tica en Perú no queremos relaciones
económicas ni comerciales con ellos".

En conferencia de prensa, el Jefe del
Ejecutivo señaló que no se trata de
romper relaciones con Perú, sino de
una pausa.

El presidente López Obrador arre-
metió al señalar que ellos no son el
pueblo y que Boluarte sólo tiene 23%
de aprobación entre la población de Pe-
rú.

"Me declararon no grato, pero ¿sa-
can las razones, el por qué? Ahora de
tanto insistir, porque no es en vano lo
que hacemos, ya fue una comisión, ya
están despabilándose los de Naciones

Unidas, ya están declarando que todos
los que perdieron la vida, gente humil-
de, gente pobre que fue reprimida por
los que están ahora en el gobierno".

Sobre la transferencia de la presi-
dencia de la Alianza del Pacífico —que
le corresponde a Perú, pero no fue en-
tregada porque fue destituido el presi-
dente Pedro Castillo— el Mandatario
mexicano expresó que le enviará una
carta al presidente de Chile, Gabriel
Boric, para que "ya no nos estén echan-
do la culpa a nosotros los politiqueros
en el Perú".

La carta podría enviársela la próxi-
ma semana cuando concluya su gira
por el proyecto Interoceánico del

Istmo.
Ironizó al señalar que no podrá co-

nocer la antigua ciudad inca de Machu
Picchu.

"El pueblo de Perú es extraordi-
nario, ahí están los incas, si no puedo ir
a Perú, lo único que lamentó es no
poder ir a Machu Picchu, eso es lo
único y, desde luego, a ese pueblo
extraordinario, bueno, es mucho
pueblo el de Perú para tan poco gobier-
no".

López Obrador agradeció a los 40
legisladores peruanos que votaron en
contra de declararlo persona non grata.

"Gracias a los que no votaron que
me consideraran no grato, hubo
quienes votaron en contra de esa prop-
uesta, pero los cepillaron, ni modo".

Reiteró que Pedro Castillo fue desti-
tuido porque hubo una conspiración de
la élite, de la mafia del poder en Perú,
porque es serrano, maestro, humilde,
porque hay muchísimo clasismo y
racismo.

"En el fondo, porque se han dedica-
do a saquear a Perú, hay una oligarquía
nacional que controla todo y empresas
extranjeras… Por eso no es la señora
que está ahora de presidenta, no, no,
no, es un grupo que domina, porque
esto fue antes, que eso no lo deben de
saber los peruanos, que hasta vergüen-
za les debe de producir a los que están
a favor del humanismo y de la vida y
de la justicia".

Ciudad de México / El Universal         
En dos resoluciones separadas, el Tri-
bunal Electoral y el Instituto Nacional
Electoral aprobaron implementar me-
didas cautelares contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador por sus
declaraciones sobre el plan C, así como
por pronunciarse sobre la elección del
Estado de México, al advertir que po-
dría vulnerar la equidad de la contien-
da.

En un primer asunto, la Comisión de
Quejas y Denuncias del INE aprobó
por unanimidad una tutela para exhor-
tar al Presidente a que se abstenga de
pronunciarse de estos temas y se apro-
baron medidas para retirar sus declara-
ciones de la conferencia matutina.

La comisión apuntó que "las mani-
festaciones ahí vertidas, desde una óp-
tica preliminar son posiblemente de
naturaleza electoral, mismas que no
tienen cobertura jurídica, toda vez que
de manera abierta el denunciado hace
pronunciamientos expresos sobre la
contienda electoral del Estado de Mé-
xico, que también puede influir en el
estado de Coahuila".

Advirtió que existe un riesgo real de
que la conducta denunciada ocurra
nuevamente, ya que el Presidente ha
sido conminado por la Comisión de
Quejas y Denuncias en al menos tres

ocasiones a abstenerse de estas con-
ductas, pero ha seguido con manifesta-
ciones de índole político y electoral.

Por unanimidad de la Sala Superior
del TEPJF, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador deberá abstenerse
de hablar sobre el plan C para obtener
la mayoría del Congreso en la próxima
elección federal, así como retirar par-
cialmente las conferencias matutinas
en las que se refiere al tema.

La propuesta de la magistrada
Janine Otálora planteó un revés a la de-
cisión de la Comisión de Quejas y De-
nuncias del INE, que había determina-
do no aplicar medidas cautelares contra
el Presidente.

La votación del proyecto se llevó a
cabo en una sesión no presencial, sino
por medios electrónicos ante la urgen-
cia de resolver este caso de manera ex-
pedita.

Prohíben a AMLO hablar
sobre ‘Plan C’ y Edomex

Aprueban medidas cautelares contra el Presidente por sus declaraciones 
Tampoco podrá referirse a la elección en el Estado de México por equidad

Demandarán por daño moral
al abogado de García Luna 

Pone el Presidente pausa a relación con Perú

Caen felinas ante América

Regresan a CU para el juego de
vuelta con un gol en contra 

Aclara que no rompió relaciones.

Mérida, YUC / El Universal                                    

Luego de advertir que hoy por hoy ningún partido
político por sí solo gana, el líder nacional del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas, aseguró que “es sí o
sí a la coalición” para vencer a Morena y sus ali-
ados porque si no “se van a quedar y seguirán des-
truyendo al país”.

El líder nacional priista advirtió que cualquiera
con “el 1% de los ataques y embestidas que he re-
cibido ya estaría fuera no del PRI, sino del país”.

“Pero al tirano se le enfrenta y por eso no me
iré a ningún lado”, expresó.

“Alito” Moreno se reunió con más de 900 per-
sonas entre empresarios, priistas, académicos y

sociedad civil de Yucatán en un evento que orga-
nizó en el Club Libanés de esta ciudad, y el ex-
diputado local Roberto Rodríguez Assaf.

También estuvo presente el nuevo presidente
estatal del PRI, Gaspar Quintal Parra; el senador
Jorge Carlos Ramírez Marín, y el exgobernador
de Yucatán, Rolando Zapata Bello.

“Alito” Moreno hizo un recuento con datos de
asesinatos, crecimiento de la inseguridad y au-
mento de la deuda.

“Es una tragedia para México, ya que está
destruyendo a las instituciones del país”, externó
sobre Morena.

Expresó que, por eso, PRI, PAN, PRD y toda la
oposición debe convencer a la gente de salir a

votar masivamente en 2024 para frenar a Morena
e impedir que obtenga la mayoría en el próximo
Congreso de la Unión.

En relación a sus aspiraciones para ser candi-
dato presidencial, el líder nacional tricolor res-
pondió: “Primero hay que fortalecer las coalicio-
nes en todo el país, la alianza, eso es lo primero
para ganar” .

Agregó que, con cifras en la mano, “está visto
que sí se puede”.

En un discurso de 40 minutos, el exgobernador
de Campeche manifestó que se descarta la alianza
del PRI con Morena no sólo en Yucatán sino en
otros estados del país.
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Coalición para vencer a Morena ‘sí o sí’, señala ‘Alito’ 

Las resoluciones provienen por separado del INE y del TEPJF.

César de Castro acusó a López Obrador de recibir dinero del narco.

Eludió hablar de su posible candidatura.

En Escena
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ice el dicho popular

que “portero sin suerte

no es portero”. México

tiene mucha suerte

porque a pesar de haber

desaprovechado o desperdiciado una

gran cantidad de oportunidades, se le

siguen presentando nuevas oportu-

nidades que le permitan “salir de jodi-

do”.

Lo que sí es una realidad es que con

pura suerte no lo lograremos, nosotros

los mexicanos, incluyendo nuestros

gobernantes; necesitamos hacer la

tarea.

Mi padre Maquío decía que “los

milagros si existen, pero nosotros ten-

emos que poner de nuestra parte por

que el de arriba siempre pone la suya”.

Los mexicanos desperdiciamos la

oportunidad que ofreció el petróleo

desde la época de López Portillo, lo

derrochamos en la borrachera de gasto

como nuevos ricos. También

desaprovechamos el impulso de la

alternancia con Fox, el mundo volteó

a ver a México con gran expectativa y

se perdió la ocasión. Igual en el sexe-

nio foxista los precios del petróleo

subieron por arriba de los 100 dólares

el barril y se derrochó el recurso, en

lugar de haberlo invertido en

infraestructuras.

Desde el año 2000 se nos dijo de la

oportunidad histórica que significaba

“el bono demográfico” y también

dejamos pasar esta circunstancia única

para nuestra economía.

Con Peña Nieto se dejó ir el “mex-

ican moment” con las reformas

económicas estructurales para darle

paso a una de las peores corrupciones

del priismo. Literalmente se atascaron

como si les debiéramos los mexicanos

al PRI, 12 años y llegaban a cobrarlo

con voracidad.

Finalmente se tiró por la borda la

legitimidad con la que llegó López

Obrador al poder con mayoría califi-

cada en el Congreso en sus inicios,

contaba con el respaldo de la gente y

todo su capital político para hacer el

bien, pero lo perdió atrapado en sus

mentiras, su ideología, en sus comple-

jos, en su ego, su rencor social, su

deseo de venganza y su irresponsabil-

idad, y nuevamente desperdiciamos la

oportunidad histórica.

Pero una vez más Dios y la Virgen

de Guadalupe se compadecen de los

mexicanos y nos ofrecen una nueva

oportunidad que si somos capaces de

aprovecharla, México puede tomar un

rumbo hacia el desarrollo económico

sostenido para los próximos 15 años.

Esta oportunidad se llama el

“nearshoring” o relocalización.

Hoy muchas empresas del mundo,

pero en especial de Estados Unidos,

han decidido relocalizar sus plantas de

producción, abandonando China, y

establecerse lo más cercano al merca-

do norteamericano.

Ante esta nueva realidad, México

se ha convertido por su ubicación en

una extraordinaria opción, pero esta

oportunidad presenta retos.

Se requiere un gobierno que genere

confianza a la inversión y un Estado

de derecho que dé certidumbre.

Igualmente se requiere combatir la

inseguridad que prevalece en varias

regiones del país.

También se necesitan inversiones

en infraestructura y políticas públicas

que propicien un buen ambiente de

negocios. Se requiere agua y electrici-

dad, así como mejor interconexión ter-

restre, aérea y marítima. A su vez es

necesario mejorar la infraestructura

urbana, el transporte público y la ofer-

ta de vivienda en las ciudades donde

se instalarán las nuevas industrias.

Especialistas estiman que si hace-

mos la tarea, la IED podría aumentar

de 35 mil mdd en 2022 a 60 mil en 5

años, con su correspondiente gen-

eración de empleos y crecimiento

económico. ¿Estaremos a la altura?...

todo indica que el Presidente pen-

denciero no lo está, ¿lo estará el que

venga en 2024?

eitero que la condición sine

qua non para que la oposi-

ción contienda exitosamente

en las elecciones federales

de 2024, es presentando un

solo competitivo candidato de unidad.

Ninguna explicación es válida, un único

candidato de oposición y aun así el desafío

es complicado.

Movimiento Ciudadano logró hacerse

de las vanguardistas gubernaturas de

Jalisco y Nuevo León, compitiendo por su

cuenta, sin pedir frías a partidos tradi-

cionales. Sin embargo, lanzar un candida-

to propio en las presidenciales de 2024,

dividiría el voto opositor en beneficio del

partido en el poder. En tanto, de forma sor-

presiva el partido naranja decidió no par-

ticipar en las próximas elecciones del

Estado de México y Coahuila. Juan

Zepeda, candidato de MC a la gubernatura

del Estado de México abandonó la con-

tienda sosteniendo que, de seguro, “al ir

creciendo en la campaña, se vería someti-

do a ataques que minarían el gran proyec-

to de su partido en vista de las elecciones

de 2024”. O sea, Zepeda se sacrificó en

aras de que los naranjas lleguen el próximo

año a la Presidencia. Lo cierto es que en la

cerrada campaña por el Estado de México,

la contribución de MC apoyando la causa

de la coalición Va por México, pudo haber

sido definitiva. Morena se jacta de que los

votos del ausente MC caerán a su favor.

Dante Delgado considera que millones

de mexicanos buscan una opción distinta

al PRIAN y a Morena, “Podemos ganar la

Presidencia porque somos un movimiento

que mira de tú a tú a las dos alianzas de la

vieja política, porque el PAN es pasado,

porque el PRI es un pasado que además ya

cedió a las tentaciones del presidente,

porque solo nosotros somos el futuro”.

Alito Moreno declaró que Movimiento

Ciudadano ya se quitó la máscara y se con-

firmó como empleado y lacayo de Morena,

al emprender ahora un ataque con la peti-

ción de no dar ni un voto al PRI, es decir,

a la coalición Va por México. Alito le

reclama a MC su ausencia en las pasadas

elecciones de 2021 que llevaron a Morena

a tener mayoría en el Congreso, llamán-

dole “partido de panfleto”, pero exhortán-

dolo a sumarse a Va por México en las

próximas elecciones: “Dante Delgado es

un esquirol y un porro que busca dividir el

voto a favor de Morena… Movimiento

Ciudadano y Morena son lo mismo, son

falsos, calumniosos y cobardes”. A su vez,

Dante Delgado adujo haber retirado sus

candidaturas porque PRIMOR pactó con

Morena al entregar la plaza del Estado de

México y quedarse con Coahuila.

La coalición Va por México acuerda

hacer camino al andar y finalmente pre-

tende fijar las reglas del juego. A cada

aspirante le solicitaría recabar un millón de

firmas —el PAN tiene 300 mil afiliados y

reunir las firmas costaría 30 millones de

pesos— para luego convocar a los finalis-

tas a una elección primaria. Por lo pronto,

la neopanista Lilly Téllez, se lanzó innece-

sariamente contra su aventajado camarada

Santiago Creel. Movimiento Ciudadano

optó por expresarse mediante pintas en

céntrica barda: “Con el PRI ni a la

esquina”.

Poco importan las razones y quejas de

cada partido, el único modo de ser com-

petitivo en 2024 es con UN SOLO COM-

PETITIVO CANDIDATO PRESIDEN-

CIAL.

espués de las elecciones

en el Estado de México

y Coahuila, en las que

decidieron quedarse “en

la banca”, Movimiento

Ciudadano, fundado por

el “eterno” Dante Delgado, se conver-

tirá en el principal partido de oposi-

ción en México y quizá el único con la

fuerza para hacerle frente a la llamada

Cuarta Transformación.

El llamado movimiento naranja

hizo bien los cálculos: una eventual

participación en la contienda mex-

iquense les habría restado en imagen,

luego de que su candidato, el senador

Juan Zepeda, no habría logrado

rebasar el 10% de los votos.

Prefirieron dejar que Morena se

enfrentara sola a la alianza “Va por

México”, que tendrá que entregarlo

todo en busca de retener el padrón más

grande del país, para luego tratar de

llegar con fuerza al 2024. La hazaña

se ve por demás complicada en el

escenario actual.

El Partido Acción Nacional, de

Marko Cortés, se comprometió con la

alianza a lograr alrededor de un millón

de votos en la jornada electoral del

Edomex, echando mano del famoso

“corredor azul”. Sin embargo, se per-

fila que en el mejor de los casos

aporten 800 mil votos. Los datos

reales exponen que obtendrán entre

500 mil y 600 mil sufragios, lo que

exhibirá a los panistas Enrique Vargas

y a Anuar Azar como malos oper-

adores.

Con el blanquiazul disminuido, y

con los dos principales candidatos

panistas a la Presidencia de la

República haciéndose trizas pública-

mente, Lilly Téllez y Santiago Creel,

Movimiento Ciudadano, que no

enfrentó el desgaste natural de una

contienda en este año, captaría a una

clase media que será la que opondrá

resistencia al movimiento del presi-

dente López Obrador.

En el camino, MC tendrá también

que sortear un desencuentro entre sus

fundadores, sobre todo porque el gob-

ernador de Jalisco, Enrique Alfaro,

reclamará espacios para los suyos en

la misma proporción que lo haga

Dante Delgado, pues su indiscutible

operación en el estado le permitió hac-

erse de 48 presidencias municipales y

16 diputaciones locales.

Los emecistas consiguieron en el

proceso electoral del 2021 casi 3.5

millones de votos. También se

hicieron de 23 espacios en la Cámara

de Diputados y se embolsaron la

gubernatura de Nuevo León, con

Samuel García, y la presidencia

municipal de Monterrey, con Luis

Donaldo Colosio; este último medido

en las encuestas de preferencia elec-

toral para la Presidencia.

No obstante, antes de la definición

de un candidato interno, no se descar-

taría que los naranjas aceptaran a un

Marcelo Ebrard, al que anticipada-

mente se le ha bloqueado el paso en

Morena para acceder a la candidatura

presidencial, frente a una muy marca-

da preferencia de Morena por Claudia

Sheinbaum, y con un Adán Augusto

López que luce como el único caballo

negro que podría dar el “campanazo”.

Ebrard contaría con el respaldo de

los empresarios del norte, que se

decantaron en el proceso pasado por

Samuel García; arrastraría consigo a

una clase media que involucra a 47

millones de personas, en un escenario

en el que podrían votar hasta 99 mil-

lones de ciudadanos para elegir 20 mil

cargos públicos.

En tanto, el PRD se encontraría

probablemente ante su extinción. El

PRI correría con una suerte similar

ante la animadversión ciudadana que

se ha generado su líder, Alejandro

Moreno, y el PAN, de empecinarse en

mantener la alianza Va por México

quedaría rezagado como una tercera

fuerza política.

El futuro político dejará de ser tri-

color, azul o amarillo, y al guinda le

seguirá únicamente el naranja, con

posibilidades de convertirse en el

color hegemónico si consigue cachar a

una “corcholata”.

Posdata 1

En el PAN ya descartaron que

pudieran ser parte de una mega alian-

za con el PRD, Movimiento

Ciudadano y el Verde Ecologista para

las elecciones del 2024, si es que,

efectivamente, Ebrard decide virar

hacia la oposición. Marko Cortés dice

que no cuenten con ello. Y reconoce

también que no ve a sus aspirantes a la

Presidencia, a la CDMX y otros car-

gos públicos moverse lo suficiente en

las calles para posicionarse. Así las

cosas con el líder blanquiazul y el

PAN.

Posdata 2

Mientras Germán Larrea se aleja de

la compra de Banamex y se mantiene

en pleito con el gobierno y el

Presidente por la recuperación de una

de sus 333 concesiones que tiene en el

país, su socio Carlos Slim anuncia que

comprará una participación minori-

taria en el proyecto petrolero Zama,

propiedad de la estadounidense Talos

Energy, por 125 millones de dólares.

Aquí referimos las 12 reuniones

que el ingeniero ha tenido con el

Presidente en lo que va del sexenio y

la condescendencia con que lo ha

tratado recientemente al decir que a

los empresarios les ha ido “muy bien”

con un gobierno de izquierda.

Las diferencias de tratos y apuestas

de los dos hombres más ricos de

México. 

n la era de las redes sociales

y la información instan-

tánea, la desinformación y

la propaganda son her-

ramientas muy efectivas

para socavar a los adversar-

ios políticos y sembrar la semilla de la

desconfianza, la discordia y la polarización.

Ejemplos han sobrado, pero en las guerras

híbridas se combina elementos tradi-

cionales de la guerra como el combate mil-

itar, con tácticas no convencionales como la

guerra cibernética —que incluye los hack-

eos tan de moda en esta simulada austera

cuatroté— la desinformación y el espionaje

político.

Este último en este contexto puede tomar

muchas formas y suele tener el objetivo de

obtener información valiosa sobre el enemi-

go incluyendo recolección de datos de

inteligencia, manipulación de la misma y

otros medios para desestabilizar el objetivo

desde adentro. Pegasus es un software de

espionaje altamente avanzado desarrollado

por NSO Group, una empresa de ciberse-

guridad israelí. Puede ser utilizado para ras-

trear, monitorear e incluso controlar de

manera remota smartphones y otros dispos-

itivos digitales. Una vez instalado en los

mismos puede acceder a mensajes de texto,

correos electrónicos, micrófono, cámara y

más.

En México hace tiempo este programa

ha sido blanco de críticas y controversia

debido, según amplios reportajes, a su uso

para espiar a periodistas, activistas y actores

políticos.

En medio del lodazal de corrupción para

explicar el mantra de no somos iguales

(sino peores), López Obrador expone en su

mañanera la maniaca repetición que en su

gobierno no se espía cuando después de la

nota del New York Times, se exhibió que la

reciente víctima fue nada menos que uno de

casa, el subsecretario de Derechos

Humanos, Alejandro Encinas.

El funcionario metido de lleno en la

madeja de Ayotzinapa fue infectado por

Pegasus cuando investigaba el rol de nues-

tras fuerzas armadas en la desaparición de

los normalistas.

Sin embargo, para no variar, el compor-

tamiento arrogante y superfluo del

Ejecutivo frente al tema de pretender

blindar a mandos de la Sedena, sin analizar

la señal que envía a los suyos, enciende más

focos morenos.

Porque sus adversarios –que no enemi-

gos—han visto la película en repetidas oca-

siones. Las preocupaciones éticas y legales

de un programa que debe estar destinado

para el combate contra los grupos crimi-

nales que tienen secuestradas amplias

regiones del país, parece ser flexible en su

castrense orden de operación.

Pegasus sólo puede ser vendido por NSO

a gobiernos, ya que requiere de la

aprobación del ministerio de Defensa de

Israel para vender y exportar sus licencias.

No hay maroma presidencial que pueda

restarle importancia a lo sucedido donde

además el gobierno de los Estados Unidos

agregó a NSO Group a una "lista negra"

precisamente por su spyware.

La coyuntura no parece ayudar a la cua-

troté que inmersa en el fango de la corrup-

ción y con temas de espionaje, empuja al

micrófono mañanero y exhibe al alto

mando, uniformado, a que le explique al

pueblo y a su tropa un asunto personal de

millones de pesos.

Triste día para nuestras fuerzas armadas

y para el país donde diariamente se atropel-

la al Estado de derecho y a pasos acelerados

parece acercarse, cada vez más, a esos

Estados fallidos latinoamericanos.

Twitter: @GomezZalce

sábado 27 de mayo del  2023
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Ciudad de México / El Universal                        

La declaración del presidente Andrés

Manuel López Obrador como perso-

na non grata por el Congreso de Perú

es un hecho inédito resultado de una

postura injerencista, que refleja el

deterioro de la política exterior del

país, consideraron especialistas en

temas internacionales. 

La internacionalista Arlene Ramírez

Uresti explicó que la declaración de

persona non grata implica que el

Titular del Ejecutivo no pueda asistir a

ningún evento o acto de gobierno en

Perú. Además, impediría la firma de

cualquier instrumento internacional.

“Era de esperarse con tantos intercam-

bios y retórica de adversidad entre los

dos gobiernos y que de alguna forma

llega a reiterar el alejamiento diplomá-

tico que ya se había visto”, indicó.

Si bien dijo que ninguno de los dos

países se han pronunciado sobre el

rompimiento de las relaciones

diplomáticas, en este momento se

encuentran en el nivel de encargado de

negocios. Mencionó que el gobierno

peruano tiene una agenda interna muy

convulsa, lo que ha complicado la

situación y consideró que el hecho que

detonó la declaración del presidente

como persona non grata fue negarse a

entregar a Perú la presidencia protem-

pore de la Alianza del Pacífico, que le

correspondía asumir este año.

Respecto a la política exterior del

país, lamentó que se ha deteriorado esta

área en el sexenio. “Creo que es uno de

los momentos más complicados que

hemos visto. Además, uno de los más

lamentables porque tenemos muchas

frentes de confrontación abiertos y eso

no abona para nada el sentido interna-

cional de México”, señaló.

Aribel Contreras, maestra en

Estudios Diplomáticos, señaló que la

decisión del Congreso peruano es

una respuesta con un tinte político, al

considerar que el Mandatario federal

es injerencista con los asuntos inter-

nos de su país.

En cuanto a las relaciones diplomá-

ticas entre ambos países, indicó que no

van a cambiar al menos hasta después

de la elección de 2024.

“Es un tache para la diplomacia

mexicana. No nos deja bien parados. Y

todo por un capricho de querer apoyar

a Pedro Castillo, de no entregar la pre-

sidencia de la Alianza del Pacífico y a

darle batalla al gobierno de Dina

Boluarte”, expuso.

Recordó que ya son tres personas en

esta administración que han sido decla-

radas non gratas: la exembajadora de

Bolivia, María Teresa Mercado; el

exembajador de Perú, Pablo Monroy, y

el presidente López Obrador.

Ciudad de México / El Universal                  

Al menos 900 mujeres fueron asesi-

nadas en los primeros cuatro meses

del año, esto es 7 por ciento más con

respecto a las 842 víctimas de enero a

abril de 2022, según datos del reporte

mensual de violencia contra las muje-

res del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad

Pública (SESNSP).

Marzo se mantiene al momento

como el mes más violento con 264 ase-

sinatos de mujeres, principalmente con

arma de fuego, seguido de enero, 228;

abril, 228; febrero, 180.

En números absolutos, Guanajuato

encabeza la lista con más víctimas

mujeres de homicidio doloso, con

141; Estado de México, 117; Baja

California, 72; Chihuahua, 70;

Jalisco, 58; Michoacán, 51; Guerrero,

42; Sonora, 42.

En tanto, Colima es primer lugar en

asesinatos de mujeres por cada 100 mil

habitantes, con 8.74; Guanajuato, 4.31;

Zacatecas, 3.93; Baja California, 3.78;

Chihuahua, 3.55; Morelos, 2.77;

Sonora, 2.62; Quintana Roo, 2.31;

Guerrero, 2.21; Michoacán, 2.02.

Ciudad de México / El Universal                         

Base adherida al Ejército Zapatista de

Liberación Nacional (EZLN) se manifestaron

al exterior de Palacio Nacional ante los recien-

tes sucesos en las comunidades Moisés Gandhi,

en los que recibieron disparos por presuntos

paramilitares de la Organización Regional de

Caficultores de Ocosingo(ORCAO).

En dicho ataque resultó herido Gualberto

López Sántiz, quien se encuentra hospitalizado

y se debate entre la vida y la muerte. Ya que

varios de sus órganos resultaron perforados.

Los manifestantes piden a AMLO que cum-

pla sus promesas de apoyar a los pueblos indí-

genas. También parar el cese constante intimi-

dación por parte de militares y paramilitares en

territorio zapatista. Por otro lado, cuestionan al

Ejecutivo su ideología de izquierda y el cons-

tante despojo a diversos pueblos originarios.

Protesta Ejército Zapatista en Palacio Nacional

Experta afirmó que la declaración de persona non grata a AMLO en Perú, quien
apoya a Pedro Castillo (izq.), implica que no pueda asistir al país andino.

Varias comunidades indígenas fueron atacadas por paramilitares.

Ciudad de México / El Universal                        

El presidente Andrés Manuel López

Obrador anunció que está por esta-

blecerse un acuerdo entre México

con el gobierno de China para evitar

la entrada de fentanilo a nuestro país,

y adelantó que lo mismo se hará con

Corea del Sur.

En conferencia de prensa matu-

tina, el jefe del Ejecutivo federal

aseguró que hay disposición de

estos países en apoyar el combate

al tráfico de estos precursores de

Asia a México.

“Estamos por establecer un acuer-

do entre el gobierno de China y el

gobierno de México, en especial con

la Fiscalía General de la República

(FGR), para evitar la entrada de fen-

tanilo de China a México. Lo mismo

vamos a hacer con Corea del Sur.

“Hay disposición de parte de

ellos de apoyar, de modo que así

garantizamos que se combata el fen-

tanilo y otros precursores que llegan

de Asia”, dijo.

El presidente López Obrador ase-

guró en Palacio Nacional que hay

reacciones en contra del combate al

fentanilo y otros precursores químicos

porque antes los puertos mexicanos

estaban tomados por la delincuencia.

“Estamos combatiendo el tráfico

de estos químicos dañinos y hay

reacciones porque antes los puertos

estaban tomados por la delincuen-

cia, los puertos de México y ahora

se está limpiando los puertos están a

cargos de la Secretaría de Marina y

vamos a seguir evitando la entrada

de fentanilo y otros precursores quí-

micos y también destruyendo labos-

ratorios”, agregó.

Por otra parte, López Obrador aseguró

que impugnarán la decisión de magis-

trados del 22 Tribunal Colegiado en

Materia Administrativa del Primer

Circuito que confirmaron un amparo

en favor de la tabacalera Phillip

Morris contra la prohibición de la

comercialización de vapeadores.

Los magistrados que ratificaron el

amparo en favor de la empresa tabaca-

lera fueron Víctor Hugo Velázquez

Rosas y Rosa González Valdés.

“Ayer un magistrado le concedió

un amparo a Phillip Morris porque

como prohibimos lo de los vapeadores

se aventó el magistrado a promover el

amparo en contra de la salud”.

Sin dar a conocer el nombre del

magistrado, el Jefe del Ejecutivo dijo

que el argumento de la autoridad judi-

cial para la medida cautelar es que se

viola el libre mercado.

“¿Y la salud dónde queda?”, cues-

tionó el mandatario al criticar que se

privilegió el interés económico a costa

de la salud del pueblo, principalmente

de los jóvenes.

“Estos corporativos mundiales desti-

nan muchísimo dinero a la publicidad y

al Lobbying que es coyotaje, para

corromper a todo el que se deje y claro

que vamos a impugnar esa resolución”.

El 31 de mayo de 2022, el presi-

dente López Obrador emitió un

decreto el cual prohíbe la circula-

ción y comercialización Sistemas

Electró-nicos de Administración de

Nicotina, Sistemas Similares sin

Nicotina, Sistemas Alternativos de

Consumo de Nicotina, cigarrillos

electrónicos y dispositivos vapori-

zadores con usos similares, así

como las soluciones y mezclas utili-

zadas en dichos sistemas.

El presidente destacó además que

Grupo Carso, del empresario Carlos

Slim, adquirido el 49.9% de la partici-

pación de la estadounidense Talos

Energy en el campo petrolero de Zama

por más de 124 millones de dólares.

El gobierno federal y Talos ha soste-

nido un conflicto por la operación del

yacimiento compartido.

Anuncia AMLO acuerdo con China sobre fentanilo

El presidente dijo que hay disposición del gigante asiático en apoyar en combate al tráfico de la sustancia.

NO DESCARTA BANCO DE
GOBIERNO FEDERAL

El presidente Andrés Manuel

López Obrador afirmó que no

descarta, el solicitar autor-

ización para que el gobierno

federal pueda tener un banco

porque se cumple con todos

los requisitos.

“Porque hago esta rela-

toría, para decirles que no

descartó, el asunto es el tiem-

po, que podamos hacer una

solicitud para tener un banco

porque podemos cumplir con

todos los requisitos”.

En conferencia de prensa,

el Jefe del Ejecutivo dijo que

incluso se analiza que el

Banco del Bienestar tuviese

una plataforma digital como

la banca comercial.

Señaló que ya todas las

operaciones se hacen por

aplicaciones, ya no hacen

falta las ventanillas.

“Todo lo que cobra la

Tesorería de la Federación es

por aplicaciones entonces si

no se pueden tener las ofici-

nas si se podría tener el sis-

tema para recibir, recaudar los

fondos, esto de los pagos de

contribuciones y también dis-

persar los fondos, es cosa de

ver los cuáles son los requisi-

tos, se podría lograr”.

“O el mismo Banco del

Bienestar que tuviese una

plataforma digital, es explorar

todas las posibilidades”.

Ven expertos deterioro de política exterior

IMPUGNARÁN AMPARO

DESTACA QUE GRUPO CARSO
ADQUIRIÓ 49.9% DE TALOS ENERGY

Guanajuato lidera la lista con más víctimas femeninas de homicidio doloso.

Suman 900 mujeres asesinadas
en lo que va del año en México



Ciudad de México / El Universal                    

La noche de este viernes se registró

un aumento en la actividad del

Popocatépetl.

De acuerdo con imágenes del centro

de monitoreo Tlamacas se puede obser-

var la expulsión de material incandes-

cente así como algunas fumarolas.

Hasta el momento el semáforo de

alerta volcánica permanece en amarillo

fase tres, desde la mañana de este vier-

nes 26 de mayo.

De acuerdo con los reportes del

Centro Nacional para la Prevención de

Desastres (CENAPRED), desde el

pasado martes, la actividad del volcán

había mostrado una disminución, pues

no se ha registrado caída de ceniza en

Morelos, El Estado de México,

Tlaxcala y la Ciudad de México.

Sin embargo hasta el reporte de este

viernes, CENAPRED exhortó de mane-

ra enfática a no acercarse al volcán pues

aún hay peligro que implica la caída de

fragmentos incandescentes.

Por su parte Protección Civil de

Puebla compartió cual sería la posible

dispersión de la ceniza de "Don Goyo"

en caso de emisiones durante las próxi-

mas 12 horas, llegando hasta el Valle

de Atlixco y Matamoros, Mixteca,

Morelos y Edomex.

En días pasados, Puebla activó un plan

para que los alumnos tomaran clases a

distancia por la constante caída de ceniza.

Ciudad de México / El Universal            

Una jueza federal ordenó a la

Secretaría de Educación Pública

(SEP) y a la Comisión Nacional de

Libros de Texto Gratuito (Conaliteg)

que antes de continuar con la impre-

sión de los nuevos libros de texto,

verifiquen el cumplimiento de la con-

sulta a maestros y padres de familia

sobre los planes de estudio.

En la suspensión definitiva que con-

cedió a la Unión Nacional de Padres de

Familia (UNPF) contra el proceso de

impresión de los textos de primaria y

secundaria, la titular del Juzgado Tercero

de Distrito en materia Administrativa,

Yadira Elizabeth Medina Alcántara,

señaló que la medida cautelar no suspen-

de el proceso, sino que la condiciona a

que las autoridades educativas aprueben

los planes y programas de estudio y a

que cumplan con lo establecido en la

Ley General de Educación.

“La suspensión se concede para

que las autoridades responsables

(Secre-taría de Educación Pública y

Comisión Nacional de Libros de

Texto Gratuito), dentro de su esfera

competencial, antes de continuar con

la edición, impresión y entrega de los

libros de texto gratuito para el ciclo

escolar 2023-2024, verifiquen que se

hayan observado los procedimientos

legales respectivos para la determina-

ción de los programas y planes de

estudio, y para la publicitación de los

libros de texto gratuitos, que garanti-

cen la intervención de los gobiernos

estatales y de los especialistas en la

materia educativa; así como de la

puesta a disposición de aquellos

libros en términos de lo previsto en la

ley”, indicó la juzgadora.

Medina Alcántara señaló que de no

haberse cumplido las reglas para la

aprobación de los planes y libros de

texto, debe suspenderse la impresión y

entrega de los libros de texto para el

ciclo escolar 2023-2024.

La juzgadora enfatizó que las auto-

ridades educativas deberán ponderar

la temporalidad para la impresión y

entrega de los libros, pues la medida

cautelar no suspende, ni debe impedir

la edición y entrega oportuna de los

libros de texto para el periodo 2023-

2024 que sean acordes con los progra-

mas y planes de estudio.

Sábado 27 de mayo de 2023

Ciudad de México / El Universal               

En el marco del fortalecimiento de

los lazos de cooperación bilateral

que unen a México y Canadá, se

realizó un encuentro entre las auto-

ridades laborales de ambos países,

con la participación de Luisa María

Alcalde, secretaria del Trabajo y

Previsión Social del Gobierno de

México; Seamus O’Regan, minis-

tro del Trabajo de Canadá; y

Alfredo Domínguez Marrufo, titu-

lar del Centro Federal Laboral.

En el Centro Federal de

Conciliación y Registro Laboral

(CFCRL), los funcionarios dialo-

garon respecto a las políticas para

dignificar el trabajo, el empleo y

los salarios en México, así como

los resultados de las reformas en

materia de subcontratación y al sis-

tema de justicia laboral.

Alcalde enfatizó que vivimos

una primavera laboral y los retos

que existen por delante son cam-

biar la cultura en México, conven-

cer a los trabajadores de que la

negociación colectiva es la herra-

mienta para que mejoren sus condi-

ciones salariales y retomar la esen-

cia del sindicalismo.

El ministro O’Regan mencionó

la relevancia de la cooperación

entre ambas naciones, además de

precisar que Canadá es la segunda

nación con mayor volumen de

inversiones en México, después de

los Estados Unidos.

Reconoció los avances alcanza-

dos por el Centro Federal Laboral,

en ámbitos como legitimación de

Contratos Colectivos de Trabajo,

negociación colectiva y libertad de

asociación. En su participación,

Alfredo Domínguez, director del

CFCRL, informó que a la fecha se

han realizado 35 mil consultas con

la participación de 4.2 millones de

personas trabajadoras, donde se

han legitimado más de 20 mil CCT.

Además, detalló que existen 10 mil

solicitudes pendientes, las cuales

podrán desahogarse hasta el 31 de

julio, “por lo que estimamos llegar

al final de este proceso con 26 mil

contratos legitimados”.

Asimismo, enfatizó la importan-

cia que ha tenido el Centro Federal

Laboral en la transformación del

mundo del trabajo al ser el organis-

mo responsable de registrar, verifi-

car, brindar certeza y legalidad a la

participación de los trabajadores

mediante su voto personal, libre,

directo y secreto.

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, declaró que el reto que existe es 

convencer a los trabajadores de que la negociación es colectiva.

El volcán expulsó material incandescente, así como algunas fumarolas.

Condiciona jueza impresión y entrega de libros a que cumplan con lo 

establecido en la Ley General de Educación.

Ciudad de México / El Universal  

Ricardo Monreal dijo que esperará el

día 5 de junio, una vez que concluyan

las elecciones en los estados de México

y Coahuila, para la realización de un

cónclave con las otras tres corcholatas

presidenciales y el dirigente nacional

de Morena, Mario Delgado, para defi-

nir las reglas del proceso interno y

encuesta de cara a la elección del can-

didato presidencial oficialista.

“Vamos a esperar el día 5 de junio

para que convoque el partido a reunir-

nos los cuatro aspirantes a suceder al

presidente López Obrador”, dijo en

entrevista en Tlaxcala.

“Y en ese sentido, vamos a actuar con

mucha cohesión para fijar las reglas,

para estudiar el contenido de la convoca-

toria que va a resultar y para que la

encuesta resulte en tres meses, hacia el

mes de agosto y tener resultados entre

septiembre y octubre, después de una

campaña pre, interna, una campaña pre-

liminar, una campaña primaria a través

de las encuestas o del método que noso-

tros decidamos aceptar”.

Subrayó que a diferencia de Claudia

Sheinbaum, Adán Augusto López y

Marcelo Ebrard, es el único aspirante

que no ha hecho un gasto “dispendioso”

para la auto promoción personalizada.

“Es parte de lo que las reglas tie-

nen que expresar, los gastos, la pro-

moción, los debates, el propio desa-

rrollo de la contienda interna del par-

tido. Todo eso tienen que ser reglas

claras que se plasmen en la convoca-

toria que se emita en los próximos

días en Morena”, apuntó el senador.

Indicó que todavía no inicia el pro-

ceso y no quisiera “yo en este momen-

to descalificar a ninguno de los aspi-

rantes ni a los métodos ni al exceso;

porque estamos en un momento en

donde la unidad es fundamental”.

Ello, agregó, frente al inminente

proceso electoral que se va a llevar a

cabo en el Estado de México y en

Coahuila, hay que pugnar por la uni-

dad, hay que luchar porque la cohe-

sión se mantenga.

Aseguró que en caso de no ser favo-

recido con la encuesta interna respetará

los resultados y al ganador. “Sí, claro.

Porque si pides lo mismo, exiges lo

mismo. Si te sometes a la encuesta y no

resultas, pues obviamente tendrás que

aceptar las reglas. Pero es parte de lo

que tenemos que reunirnos”.

Ciudad de México / El Universal  

El diputado Luis Mendoza Acevedo

(PAN) propondrá que la Comisión

Permanente solicite a la Secretaría de

Educación Pública (SEP) y al Instituto

Nacional de la Infraestructura Física

Educativa (Inifed), un informe sobre

los recursos ejercidos para el manteni-

miento de la infraestructura educativa

en cada entidad federativa, desde 2018.

Advirtió que podría haber un desvío

de recursos, porque lo destinado a

dicho rubro no alcanza para dar mante-

nimiento a alrededor de 258 mil escue-

las públicas en el país.

“Lo que queremos es que expliquen

en qué se están gastando el dinero des-

tinado para el buen mantenimiento de

las más de 258 mil escuelas públicas

que hay en todo el país, y que van

desde nivel preescolar hasta bachillera-

to. No queremos estar ante un nuevo

caso de desvío de recursos”, advirtió.

OFICINA DE PRESIDENCIA, CON
MÁS PRESUPUESTO QUE ESCUELAS
Denunció que el gobierno federal des-

tina tres veces más presupuesto a la

Oficina de la Presidencia que a la con-

servación de todas las escuelas públi-

cas, lo cual va en detrimento de la cali-

dad de la educación.

“Es inaudito que la Oficina de

Presidencia tenga tres veces más presu-

puesto que lo destinado al manteni-

miento de infraestructura educativa de

todo México. La Oficina de la

Presidencia tiene 875 millones 520 mil

230 pesos mientras que, en manteni-

miento de infraestructura, la SEP tiene

solo 275 millones 571 mil 987 de

pesos”, lamentó el legislador panista.

Afirmó que el presidente Andrés

Manuel López Obrador debe tomar

como prioridad el presupuesto destina-

do a la educación y la infraestructura

de los planteles, porque “los niños

merecen estudiar en lugares dignos”.

Prevé Monreal cónclave
para definir candidato

Acusan posible desvío de
recursos para las escuelas

Registra Popocatépetl
nuevas explosiones

Ordenan a la SEP verificar cumplimiento de consulta

El senador dijo que determinarán reglas después de elecciones.

El diputado Luis Mendoza denunció que el gobierno federal destina tres

veces más presupuesto a la Oficina de la Presidencia, que a planteles.

Vamos a esperar el día 5 de

junio para que convoque el

partido a reunirnos los cuatro

aspirantes a suceder al 

presidente López Obrador”

Ricardo Monreal

“

Exponen a Canadá avances en materia laboral
Autoridades laborales de México y el país del norte dialogaron sobre
políticas en materia de empleos, salarios y resultados de reformas.
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Mercado Libre calcula un disparo en la deman-
da de sus usuarios, con lo que prevé 7 millones
de entregas a domicilio en los días de duración
del Hot Sale.
Así, el sector logístico es uno de los protago-
nistas de estas temporadas de alta demanda de
compras. 

Ciudad de México / El Universal                              

El jueves se anunció que Grupo Carso, pro-
piedad de Carlos Slim, acordó adquirir una
participación de 49.9% de Talos, empresa
que actualmente participa en la explotación
del campo petrolero Zama en el Golfo de
México.

Zama es el yacimiento petrolífero más
prometedor descubierto por una empresa del
sector privado en México desde la apertura
del segmento de exploración y producción en
2014.

Se estima que el yacimiento contiene en
promedio unos 700 millones de barriles de
petróleo y lo descubrió el consorcio liderado
por Talos en el año 2017.

Según algunas estimaciones, Zama puede
proporcionar entre 400 y 850 millones de ba-
rriles de petróleo crudo equivalente, volumen
que representa cerca del 10% de las reservas
probadas del país, por lo que se ha considera-
do uno de los 10 descubrimientos más impor-
tantes en la historia reciente de la explora-

ción en México.
Este destacado yacimiento se ubica a 70

kilómetros de Dos Bocas, Tabasco, en aguas
someras de la Provincia Petrolera de las
Cuencas del Sureste del Golfo de México,
ocupando un área contractual de 465 kiló-
metros cuadrados.

Al encontrarse junto a una asignación de
Pemex, la estatal solicitó la unificación del
yacimiento para su explotación conjunta y se
inició el proceso de acuerdo de participación
y sociedad entre la petrolera del Estado y
Talos de México.

En marzo pasado, Pemex y Talos dieron a
conocer el Plan de Desarrollo del campo Za-
ma, que incluye dos plataformas costa afue-
ra, la perforación y terminación de 46 pozos,
así como el transporte del aceite y gas pro-
ducidos hacia las nuevas instalaciones ter-
restres de la Unidad en la Terminal Marítima
Dos Bocas, detalló la petrolera del Estado.

Con la participación de Grupo Carso,
Talos se mantendrá como accionista de con-

trol de Talos México y se espera que la
transacción cierre durante el tercer trimestre
de 2023, ya que está sujeta a aprobaciones
regulatorias por parte de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece). De
esta forma el hombre más rico del país sube
su apuesta en la extracción de crudo.

El presidente Andrés Manuel López O-
brador destacó que Grupo Carso, del empre-
sario Carlos Slim, adquirido el 49,9% de la
participación de la estadounidense Talos
Energy en el campo petrolero de Zama por
más de 124 millones de dólares.

El gobierno federal y Talos ha sostenido
un conflicto por la operación del yacimiento
compartido.

El presidente López Obrador dijo que
dicha operación va significar que ya va a
empezar a explotarse ese yacimiento que
tiene mucho petróleo.

“El yacimiento se entregó en las llamadas
rondas y junto hay un yacimiento de la na-
ción que no entró en la ronda”.

Ciudad de México / El Universal                                

La economía de Estados Unidos tendrá un crec-
imiento lento, pero seguro en un marco en el que
se requerirá un periodo prolongado de una políti-
ca monetaria restrictiva para lograr una desinfla-
ción sostenida, consideró el Fondo Monetario In-
ternacional (FMI).

Al dar a conocer las conclusiones preliminares
de la evaluación anual que hizo personal del orga-
nismo al término de la visita oficial que realizó, el
FMI ratificó que el Producto Interno Bruto (PIB)
de EU aumentará alrededor del 1.2% este 2023
para repuntar después modestamente en el 2024.

El comportamiento de la economía esta-
dounidense, según el FMI, está asociado con el
aumento del desempleo del 4.24% hacia finales
del próximo año.

Mencionó que la tasa de desempleo de mujeres
y afroamericanos ha caído a mínimos históricos y
los salarios reales han aumentado más rápido que
la inflación desde mediados de 2022.

Lo anterior luego de que la economía mostró
resiliencia frente al importante endurecimiento de
la política fiscal y monetaria que tuvo lugar en
2022.

Señaló que la demanda de los consumidores se
ha mantenido particularmente bien, impulsada
inicialmente por una reducción de los ahorros
acumulados y, más recientemente, por un sólido
crecimiento de los ingresos reales disponibles.

En la evaluación se puso de relieve que la for-
taleza de la demanda y los resultados del mercado
laboral es un arma de doble filo que contribuye a
una inflación más persistente.

Respecto al tema de la inflación, advirtió que
seguirá siendo persistente, pese a que el aumento
de precios en los bienes se ha nivelado y se espera

que el crecimiento de los que están relacionados
con la vivienda comience a moderarse en los
próximos meses.

Sin embargo, alertó que los aumentos salariales
nominales anteriores ahora se están incorporando
a los servicios que no son de vivienda.

Estableció que, si bien se espera que la infla-
ción subyacente y la general continúen cayendo
durante 2023, se mantendrá sustancialmente por
encima del objetivo del 2% que tiene como meta

la Reserva Federal para 2023 y 2024.
Lograr una desinflación sostenida requerirá un

relajamiento de las condiciones del mercado lab-
oral que, hasta el momento, no se ha evidenciado
en los datos, ponderó.

Para que la inflación regrese firmemente a la
meta, se requerirá un período prolongado de
política monetaria estricta, con la tasa de los fon-
dos federales manteniéndose en 5.75% -5.25%
hasta finales de 2024, consideró.

Economía crece 1.0% en primer
trimestre, un poco menos a lo previsto

La economía mexicana inició el año con un
crecimiento ligeramente por debajo al estimado
inicialmente, debido principalmente al menor
dinamismo del sector industrial, revelan los datos
publicados por el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi).

Durante los primeros tres meses de 2022, la
economía medida a través del Producto Interno
Bruto (PIB) creció 1.0% en términos reales con
relación al trimestre anterior, tasa un poco menor
al 1.1% previsto hace casi un mes por el Instituto.

La revisión a la baja respecto al dato preliminar
estaría explicada por una sorpresa negativa en la
industria y la expectativa de un resultado más
moderado en los servicios de marzo, comentaron
especialistas de Banorte, previo al anuncio oficial.

Por sectores, la industria reportó un crecimien-
to trimestral de 0.6%, cifra por debajo del 0.7%
estimado inicialmente. El impulso estuvo concen-
trado en la minería con un crecimiento de 2.2% en
los primeros tres meses del año., mientras que las
manufacturas reportaron un alza de 0.2% y la con-
strucción de 0.1%.

Los servicios mantuvieron el crecimiento pre-
visto de 1.5%, la tasa más elevada en dos años. La
mayoría de los rubros habría avanzado, destacan-
do comercio al menudeo con un aumento de
3.6%; alojamiento y preparación de alimentos,
3.9%; así como transporte, 1.1%, aunque notando
cierta debilidad en ventas al mayoreo y servicios
gubernamentales.

Las actividades agropecuarias observaron una
contracción de 2.8% en los primeros tres meses.

Ciudad de México / El Universal                         

La demanda de acero en la industria de la

construcción de Latinoamérica fue de los

sectores con peor desempeño en los pri-

meros meses del año, dijo la Asociación

Latinoamericana del Acero (Alacero).

"En el inicio del año, los principales

sectores demandantes de acero mostraron

un comportamiento mixto en su nivel de

actividad: algunos agudizaron la tendencia

negativa, como la construcción, y otros

mostraron ligeros signos de recuperación,

como la producción industrial y la manu-

factura", dijo.

En noviembre y diciembre del 2022 la

demanda de acero en la industria de la con-

strucción de la región registró una caída de

0.8% interanual. Mientras que en enero de

2023 retrocedió 2.2% interanual.

Alacero dijo que en contraste la produc-

ción industrial fue de los sectores que

mayor demanda de acero registro en enero

pasado con un crecimiento de 5.3% anual.

El director ejecutivo de Alacero, Alejan-

dro Wagner, dijo que "la coyuntura inter-

nacional exige extrema atención por parte

de nuestra industria local regional. Con

una disminución en la producción de acero

de China frente a fuertes presiones internas

y externas para reducir la huella de car-

bono, ahora hay espacio para que las na-

ciones emergentes redirijan su suministro

de productos terminados".

Wagner afirmó que "se genera así una

buena oportunidad para nuevos negocios y

para la intensificación del comercio intrar-

regional entre los países latinoameri-

canos".

En toda América Latina la producción

de acero crudo en enero y febrero registró

un volumen de 9.6 millones de toneladas,

4.6% por abajo del período anterior. La

producción de laminados, en el primer

trimestre de 2023, fue también de 9.6 mil-

lones de toneladas, 10.8% mayor que el

período anterior.

Alacero dio a conocer que en el 2022 se

produjeron 62 millones de toneladas de

acero crudo y 54 millones de toneladas de

acero laminado, con un consumo aparente

de la región de 68.5 millones de toneladas,

es decir, un decrecimiento de 8.7%.

El valor de la producción de las empre-

sas constructoras en México registró un

retroceso mensual de 1.1% en febrero,

luego del ligero avance de 0.2% observado

en el segundo mes del año, revelan datos

publicados por el Instituto Nacional de Es-

tadística y Geografía (Inegi).

Tendrá EU crecimiento lento, pero seguro: FMI

Inicia mal el año en AL
acero para construcción

Participará Slim en yacimiento petrolífero Zama

Zama es el yacimiento petrolífero más prometedor descu-
bierto por una empresa del sector privado en México.

La inflación seguirá persistiendo en la economía estadounidense.

Fue de los sectores con peor desempeño 
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Boluarte llama ‘ignorante’ 
a presidente de México

Lima, Perú.-                               

La presidenta peruana Dina
Boluarte reaccionó a las decla-
raciones de su colega mexicano
Andrés Manuel López Obrador,
que suspendió parcialmente las
relaciones con Lima luego de
ser declarado non grato por el
Congreso de ese país.

La presidenta respondió a las
críticas de López Obrador, al
decir que tiene "mucha ignoran-
cia para tanta inteligencia del
pueblo mexicano".

"Respecto a las palabras de
López Obrador allá en México,
un poco haciendo retórica de lo
que él dice, mucha ignorancia
para tanta inteligencia del pue-
blo mexicano", afirmó Boluarte
cuando en un acto de gobierno
la prensa le preguntó sobre lo
que el presidente del país mexi-
cano había dicho horas antes.

López Obrador había decla-
rado, previamente, que "es
mucho pueblo de Perú para tan
poco gobierno".

NON GRATO AMLO
El Congreso de Perú declaró

el jueves persona non grata a
López Obrador por sus repeti-
das declaraciones sobre asuntos
internos de Perú y la negativa a
transferir al país andino la presi-

dencia de la Alianza del
Pacífico, a lo que este replicó
este viernes.

"Si no puedo ir al Perú, lo
único que lamento es que no
voy a poder ir a Machu Picchu,
eso es lo único y, desde luego,
ver a ese pueblo tan bueno,
extraordinario. Es mucho pue-
blo de Perú para tan poco
gobierno", replicó hoy López
Obrador.

Además, dijo que el gobierno
que encabeza "no quiere tener
relaciones económicas ni

comerciales con el Perú" y cali-
ficó nuevamente a Boluarte, de
"usurpadora" del cargo.

Mientras que sobre la entrega
de presidencia pro témpore de la
Alianza del Pacífico, el manda-
tario mexicano dijo que se la
podría entregar al gobierno de
Chile, pese a que le corresponde
a Perú.

"Se la entrego a los chilenos,
pero no se la voy a entregar a la
señora que está usurpando la
Presidencia (de Perú). Mientras
no haya normalidad democráti-

ca en Perú, no queremos rela-
ciones económicas ni comercia-
les con ellos. Sencillamente se
queda en pausa", expuso López
Obrador en su conferencia de
prensa diaria en el Palacio
Nacional.

Y reiteró que "si Chile la
entrega al Perú es su asunto,
pero nosotros no participamos
hasta que no haya normalidad
política democrática en el
Perú".

APOYO A CASTILLO
En diciembre pasado, el pre-

sidente Mexicano se refirió a la
crisis política de Perú y la desti-
tución del presidente Pedro
Castillo.

Aunque señaló que México
tiene como principio de su polí-
tica exterior la no intervención y
la determinación de los pueblos,
López Obrador dijo que “sin
embargo lamentamos que por
intereses de las élites económi-
cas y políticas desde el inicio de
la administración de Pedro
Castillo se haya mantenido un
ambiente de confrontación y
hostilidad que lo llevaron a
tomar decisiones”.

López Obrador intentó sacar
a Castillo de Perú, y aunque no
lo logró, pudo traer a México a
su familia.

El Universal.-                                 

La embajada de la República
Popular China en México niega
que los precursores químicos de
fentanilo vengan de su nación.
"Esos dichos son infundados
que confunden los hechos y en-
marcan maliciosamente a Chi-
na".

Recordó que la nación asiáti-
ca "siempre lleva a cabo vigoro-
samente la cooperación interna-
cional.

En materia de aplicación de
la ley antidrogas bajo el marco
de las convenciones antidrogas
de las Naciones Unidas. China

es el primer país del mundo en
catalogar formalmente toda la
clase de sustancias de fentanilo,
que ha desempeñado un papel
importante en prevenir su pro-
ducción y tráfico ilegales así
como su abuso. 

Al mismo tiempo, el
Gobierno chino siempre contro-
la estrictamente los precursores
químicos y tiene la lista de pro-
ductos controlados más amplia
en comparación con la de las
Naciones Unidas".

Dijo que lo que EU califica
de precursores son "productos
químicos generales". En este
sentido, detalló que "en el
comercio internacional, el

importador es responsable de
evitar que los productos quími-
cos generales fluyan hacia los
canales de fabricación de dro-
gas.

"Estados Unidos tergiversa
los hechos y anda haciendo en
público comentarios negativos y
falsos, exponiendo repetida-
mente viejos casos, criticando
irresponsablemente el comercio
normal de productos químicos
entre China y los países perti-
nentes, y utilizando esto como
pretexto para acusar e imponer
sanciones a empresas y ciudada-
nos chinos.

“Si Estados Unidos desea
sinceramente resolver su pro-

blema de las drogas, debería
respetar los hechos, reflexionar
sobre sí mismo, corregir sus
errores y dejar de eludir la res-
ponsabilidad".

Remarcó que "la parte china
se opone a la matonería de
Estados Unidos contra México
so pretexto de la cuestión de
fentanilo. Apoyamos a México a
defender firmemente su sobe-
ranía y dignidad".

Indicó que "el canal de coo-
peración antidroga bilateral
entre China y México es fluido.
En la actualidad, ambos países
están llevando a cabo coopera-
ción profesional y eficaz sobre
un caso concerniente. 

AMLO tiene “mucha ignorancia para tanta inteligencia del
pueblo mexicano”, expuso la presidenta de Perú.

Guatemala, Guatemala.-            

La Corte de Constitucionalidad,
máxima instancia judicial de Gua-
temala, confirmó este viernes la
exclusión temporal como candida-
to presidencial para las elecciones
de junio de un empresario que lide-
raba varias encuestas de intención
de voto.

En un comunicado, la CC anun-
ció que declaró "sin lugar" las ape-
laciones del aspirante Carlos Pine-
da, que intentaba revertir un fallo
judicial del viernes pasado que
dejó en suspenso su candidatura
por presuntas irregularidades en
una asamblea de su partido.

"Ganó la corrupción, perdió
Guatemala. No al fraude electo-
ral", escribió en Twitter el candida-
to tras conocer la resolución provi-
sional de la CC. Solo falta que el
fallo sea definitivo, lo cual podría

darse en los próximos días.
Momentos después, Pineda, de

51 años, y que era postulado por el
partido Prosperidad Ciudadana, se
unió a una manifestación de dece-
nas de sus simpatizantes frente a la
sede de la Corte. 

La denuncia que lo mantiene
fuera de la contienda la hizo la
agrupación CAMBIO, a la que
pertenecía.

El Tribunal Supremo Electoral
ya ha excluido a varios candidatos
para los comicios generales del 25
de junio, entre ellos la activista
indígena Thelma Cabrera (izquier-
da) y Roberto Arzú, hijo del falle-
cido expresidente Álvaro Arzú
(1996-2000), que tenían una alta
intención de voto.

En el caso de Cabrera, la autori-
dad electoral alegó que su candida-
to a vicepresidente tenía una de-
nuncia vigente y sobre Arzú deter-

minó que había lanzado su cam-
paña antes de lo permitido.

En un comunicado difundido el
sábado pasado la Unión Europea
marcó su "preocupación “por "las
reiteradas decisiones sobre la ex-

clusión de candidaturas electora-
les".

Una encuesta del diario Prensa
Libre a inicios de mayo colocó a
Pineda en la cima de intención de
voto con un 23.1%.

El Universal.-                             

Un mexicano detenido en
Costa Rica con un cargamento
de unos 247 kilos de cocaína en
un traslado de droga hacia la
región fronteriza con Nicara-
gua en asocio con un colombia-
no, un nicaragüense y dos cos-
tarricenses, tiene una orden de
captura que una corte de Ari-
zona, Estados Unidos, emitió el
9 de marzo de 2012 en su con-
tra, confirmaron este viernes
fuentes oficiales costarricenses.

El mexicano, identificado
como Daniel Magaña Gavila-
nes, fue detenido cuando la red
movilizaba la mercancía a
bordo de un vehículo en una del
sector central del litoral sobre
el Océano Pacífico y se dirigía
hacia la zona norte de Costa
Rica, fronteriza con Nicaragua.

Los datos en el pasaporte de
Magaña confirmaron que es
originario del estado mexicano
de Sinaloa. Sin embargo, nin-
guna fuente oficial costarricen-
se precisó si es un operador del
Cártel de Sinaloa, uno de los
más poderosos de México y
que durante el siglo XXI
afianzó su presencia en Costa
Rica como parte de su desplie-
gue en el resto de América
Latina.

EL UNIVERSAL compro-
bó, de manera independiente,
que Magaña tiene una solicitud
de detención que el Tribunal de
Distrito de EU del Distrito de
Arizona. El proceso, aparente-
mente, es por narcoactividad.

El arresto de los cinco hom-
bres fue logrado por el Organis-
mo de Investigación Judicial
(OIJ), policía técnica adscrita al
Poder Judicial de Costa Rica.

El OIJ identificó al colom-
biano como Juan Carlos Valen-
cia Grisales, de 47 años, a los
costarricenses con los apellidos
Ramírez Solís, de 32, y Paco
Argüello, de 52, y al nicara-
güense con los apellidos Luque
Rodríguez, de 47. El mexicano
tiene 49.

De acuerdo con la informa-
ción oficial, el OIJ detectó un
movimiento criminal para el
traslado del narcótico ilícito de
Orotina, una comunidad rural
costarricense aledaña al área
central del litoral sobre el
Océano Pacífico, hacia el
poblado de La Cruz, en el sec-
tor noroccidental de este país y
adjunto a los pasos limítrofes
con Nicaragua.

El objetivo del grupo habría
sido almacenar el estupefacien-
te en La Cruz, a la espera de
decidir el momento oportuno
de pasarlo a Nicaragua para que

siguiera en la ruta hacia el norte
de Centroamérica—Honduras,
El Salvador y Guatemala—e
ingresara a México con la meta
de introducirlo a EU.

Los hombres con el vehículo
y el alcaloide—unos 247 pa-
quetes con un peso aproximado
de un kilo cada—fueron inter-
ceptados por los efectivos del
OIJ en un sitio conocido como
Lagarto, en la misma región
central del litoral Pacífico y
sobre la Carretera Panamerica-
na o Interamericana. 

El peso exacto de la carga
ilegal está pendiente de ser
anunciado por el OIJ.

Según los recuentos policia-
les, el mexicano registró varios
ingresos migratorios a Costa
Rica y el más reciente fue el 28
de abril de este año.

A los cinco se les decomisa-
ron, entre otros bienes, 10 mil
dólares en efectivo, el equiva-
lente de unos seis mil dólares
en colones (moneda costarri-
cense), un fusil de lago alcance
y otras dos armas de fuego, con
municiones, informó el OIJ.

El OIJ confirmó el 28 de
marzo de este año que son
mexicanos los dos hombres
fallecidos en la madrugada del
17 de ese mes en un accidente
en una comunidad sureña del
territorio costarricense de una
aeronave que transportó unos
50 kilos de cocaína del sur al
norte de América.

Con pruebas dentales, los
dos mexicanos fueron identifi-
cados como Jesús Guillermo
Flores Jiménez, de 41 años, y
Pedro Vega Portillo, de 31, y
oriundo de Guasave, Sinaloa,
subrayó.

En otro hecho que evidenció
la presencia de las mafias del
narcotráfico de México en
Costa Rica, el OIJ reveló que
seis costarricenses se enfrenta-
ron el miércoles anterior a bala-
zos con agentes judiciales al ser
sorprendidos tras robar 32 kilos
de cocaína a una presunta red
de traficantes mexicanos en una
residencia a unos 17 kilómetros
al oeste de esta capital.

Al salir de la casa, los hom-
bres se toparon a los agentes y
los atacaron, en un hecho con
saldo de dos ladrones heridos,
indicaron las autoridades costa-
rricenses.

En una inspección a la
vivienda, los policías hallaron
paquetes y rastros relacionados
con México, reportó Teleno-
ticias del Canal 7, de esta capi-
tal. El OIJ puntualizó que con-
fiscó armas, vehículos y celula-
res en ese operativo.

Dejan fuera al favorito de elecciones en Guatemala 

Se decomisaron 247 kilos de cocaína.

Cae en Costa Rica narco
mexicano pedido por EU

Con Pineda, suman tres aspirantes suspendidos.

‘Infundado’ que precursores de fentanilo vengan de China: Embajada

Suspende Papa Francisco actividades por fiebre
Juan Emilio Aguillón                      

El Papa Francisco canceló
los eventos que tenía programa-
dos para este viernes, ello luego
de presentar un cuadro de fie-
bre, según un comunicado del
Vaticano.

De acuerdo con la organiza-
ción, el pontífice se encuentra
“cansado” luego de mantener su
agenda durante la semana, por
lo que esta mañana presentó “un
estado febril”.

"El Papa estaba cansado,
ayer tuvo un día muy ocupado,
vio a mucha gente, mantuvo la
reunión del sistema de escuelas
Scholas Occurrentes y quiso
saludar a todos. La resistencia

se debilita en algún momento",
indicó el Vaticano. 

Cabe recordar que hace dos
meses, el Papa sufrió una grave
neumonía provocada por una
infección, lo que lo mantuvo
hospitalizado durante varios
días, preocupando a los segui-
dores de la iglesia católica alre-
dedor del mundo.

En palabras del mismo Papa,
la enfermedad se fue aligeran-
do, por lo que pudo recuperarse
favorablemente, sin embargo,
subrayó que, de no tratarse a
tiempo, pudo haber escalado
considerablemente.

Asimismo, Francisco señaló
que está mucho mejor de su
rodilla, agregando que hay días

en las que le da problemas y hay
días en los que no, pero “es
parte del desarrollo”.

Pese a sus problemas de
salud, el Papa pretende seguir
su agenda alrededor del mundo,
teniendo viajes programados
para el mes de agosto, en países
como Portugal, Francia y
Mongolia. 

El pontífice está cumpliendo
10 años como líder de la iglesia,
no obstante, su preocupante
estado de salud ha provocado
rumores y versiones de una
posible renuncia, así como lo
hizo Benedicto XVI, fallecido
el pasado 31 de diciembre del
2022.

Se ‘debilita en algún momen-
to’, reporta El Vaticano.

Estados Unidos tergiversa los hechos, dice la Embajada.
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Reclaman alcaldes de Pacto NL trato 
desigual con respecto a homólogos de MC

Pedirán a FGR líneas de investigación en caso Debanhi

Aprueban ley para detectar
cáncer durante la infancia

César López

Luego de las declaraciones de los edi-
les emecistas donde aseguran que los re-
cursos han sido recibidos en tiempo y
forma, los Alcaldes que conforman
“Pacto Nuevo León” señalaron que di-
chos hechos evidencian un trato desigual.

Ante tal situación, el Pacto Nuevo
León reiteró su llamado al Goberna-
dor Samuel García para que cumpla
con la ley.

“Una vez más, se reitera que el Gober-
nador mantiene secuestrados los recursos
de los municipios que integran Pacto
Nuevo León, buscando convertirlos en
moneda de cambio para ajustarlos a los
caprichos y demandas del Estado”, men-
cionaron a través de un comunicado.

Asimismo, aseguraron que los alcaldes

que pertenecen al mismo partido político
(Movimiento Ciudadano) del Gobernador
confirman que reciben un trato privile-
giado en el que, además de que sus mi-

nistraciones son puntuales y exactas, se
les adjudican fondos extraordinarios.

“Es importante puntualizar, que el
mismo Tesorero del Estado, Carlos
Garza, tras la manifestación ciudadana
del lunes, confirmó que el Estado ha
incumplido con la entrega completa de
los recursos acordados en el Fondo
Municipal, y con base en esto se lanza
el cuestionamiento ¿por qué los Alcal-
des emanados del Partido Movimiento
Ciudadano sí han recibido sus asigna-
ciones completas en tiempo y forma?,
cuestionaron.

Por último, puntualizaron que los fon-
dos públicos son del pueblo y para el pue-
blo; decidiendo no necesitar
“mediadores”, sino servidores públicos
estatales que cumplan con su responsabi-
lidad y dejen de emitir falsas posturas.

Lo dijeron tras las declaraciones de presidentes municipales naranjas en cuanto a que ellos no han batallado.

Investiga ASE a Colosio por supuesto
favoritismo en proyecto ‘Ciudad Sol’ 

Alberto Medina Espinosa

La Auditoría Superior del Estado
(ASE) arrancó este viernes una inves-
tigación por presuntos favoritismos
de la administración regia del alcalde
Luis Donaldo Colosio Riojas para con
sus amigos.

La acusación es por expedir contra-
tos de hasta 1.4 millones de pesos en el
proyecto denominado Ciudad Sol. 

Lo anterior salió a relucir a media tarde
de ayer cuando Cecilia Álvarez Pérez, co-
ordinadora de asesores de la Secretaría
Ejecutiva del Gobierno municipal de Mon-
terrey, acudió a una comparecencia para
una revisión de situación excepcional. 

La dama fue citada porque al inicio de
la gestión del edil Luis Donaldo Colosio
Riojas, presumiblemente asignó contratos
millonarios a amigos como Ricardo Nava-
rrete Reyes y Roberto Gustavo Mancillas,
para el proyecto Ciudad Sol. 

De esta investigación, aún en curso,
surge de una petición del Congreso local a
la supervisión de cuentas públicas del ejer-
cicio fiscal 2021 de la capital del estado. 

La funcionaria al servicio de la ciu-
dad habló poco del tema al ser una in-
vestigación en proceso, por lo que se
limitó a decir que acudió a la ASE por-
que fue requerida su presencia.  

En el acta se establece que en menos
de un año del cargo, el presidente muni-
cipal de Monterrey, Colosio Riojas, otor-
garía de asignación directa, un contrato
por 2.3 millones de pesos a su amigo
desde la niñez Ricardo Navarrete Reyes. 

Además era un contrato más por
1.4 millones de pesos  para su tam-
bién amigo Roberto Gustavo Manci-
lla Castro, expresidente de la
Comisión Nacional de Transparencia
del partido Movimiento Ciudadano y
que en 2018 fue candidato a diputado
suplente de Agustín Basave Alanís,
socio de Colosio Riojas en el despa-
cho “Basave, Colosio, Sánchez”. 

Sin embrago, las fallas que se in-
dagan son solo por el orden de los 1.4

millones de pesos, por lo que aunque
serían dos contratos otorgados sin li-
citación por parte de Colosio Riojas,
la ASE solo indaga en primera instan-
cia uno de ellos. 

Se estiman que las irregularidades
se presentaron por la amistad del edil
para con Ricardo Navarrete Reyes,
firmado en enero de este año por dos
millones 300 mil pesos. 

Es con relación a la prestación de
Servicios para la Consultoría, Aseso-
ría y Estudios para la Estructuración
e Integración de Proyectos, Imple-
mentación de Políticas Públicas y Ge-
neración de una Estrategia de
Comunicación. 

El otro contrato para Roberto Gus-
tavo Mancilla Castro por un millón
392 mil pesos, cuyo objeto es, tex-
tualmente, otorgar los servicios para
la elaboración e implementación del
proyecto estratégico denominado
“Ciudad Sol”, mediante la realización
de 10 estudios entregables, de un Ma-
nual sobre la Organización y Funcio-
namiento Municipal de Monterrey. 

César López

Tras reunirse con la secretaria de Se-
guridad federal, Rosa Icela Rodríguez,
los padres de la joven Debanhi Escobar
dieron a conocer que la funcionaria fe-
deral solicitará a la Fiscalía General de
la República que dé a conocer las líneas
de investigación respecto al feminicidio
de la joven de 18 años que fue encon-
trada sin vida en una cisterna del motel
Nueva Castilla.

Rodríguez, explicó que se enviará un
oficio a la Fiscalía General con el obje-
tivo de conocer los avances que se han
tenido respecto al caso.

También se solicitará que se realice
una comparación entre las conclusiones
que tienen y las que tuvo en su momento
la Fiscalía de Nuevo León.

De acuerdo a Mario Escobar, padre
de la joven, la funcionaria federal  se
comprometió a solicitar a la FGR un in-
forme general de los avances en la car-
peta de investigación.

"No nos han dicho cuáles son las lí-
neas de investigación que tienen, pero
se va a solicitar mediante un oficio que
haya una transparencia en los avances

de la carpeta", explicó Escobar.
Escobar puntualizó que desde el mes

de febrero no han tenido ninguna infor-
mación al respecto.

Por último, se anunció que será el
próximo 2 de junio cuando los padres de
la víctima se reúnen con autoridades de
la Fiscalía General de la República.

Los padres de la joven acudieron de nuevo a la Ciudad de México.

Alma Torres Torres

La nueva Ley para la detección y tra-
tamiento oportuno e integral del cáncer
en la infancia y la adolescencia de
Nuevo León fue aprobada por la comi-
sión de Salud y Atención a Grupos Vul-
nerables del Congreso local 

La propuesta que impulsaron el Con-
greso local y el Gobierno del estado a
través de la Secretaría de Salud, refiere
que las autoridades deberán establecer y
fomentar programas de formación, ca-
pacitación y educación continua.

Lo anterior con el objetivo de que los
profesionales en el área de salud de pri-
mer contacto cuenten con las herramien-
tas necesarias para la detección oportuna.

Los diagnósticos en los que se pre-
suma la existencia de cáncer deberán ba-
sarse en los protocolos y guías
especializados establecidos nacional e in-
ternacionalmente y reconocidos por los
médicos y profesionales de la salud, como
la guía de la Organización Mundial de La
Salud o el protocolo de la “International
Society of Paediatric Oncology”.

Gabriela Govea, presidenta de la Co-
misión, señaló que también deberá exis-
tir el registro, mecanismo que permite
tener control y registro de los usuarios
que se benefician del programa.

Destacó que el registro debe contar
con información detallada y completa
sobre pacientes con cáncer atendidos en

los términos de la presente Ley, para
mejorar su planificación, evaluación y
su prestación de atención médica.

“El objetivo de este registro es tener
una estadística epistemológica que
ayude a planear y evaluar el programa,
así como sus políticas públicas de pre-
vención y diagnóstico, y evaluar tam-
bién los resultados de los tratamientos,
identificar factores de riesgo y áreas de
oportunidad para la investigación y des-
arrollo de nuevos planes y estrategias
para la prevención”, dijo.

“Los datos personales de las perso-
nas beneficiadas que se integren en la
base de datos del registro, serán preser-
vados en los términos de la Ley aplica-
ble en la materia, protegiendo aquellos
de carácter confidencial y haciendo pú-
blicos los que constituyan información
fundamental”, añadió..

Aprueban la Ley para la Atención,
Protección e Inclusión de las Personas
con la Condición del Espectro Autista

De manera unánime, la Comisión de
Salud y Atención a Grupos Vulnerables
aprobó la nueva Ley para la Atención,
Protección e Inclusión de las Personas
con la Condición del Espectro Autista.

Gabriela Govea dijo que la Ley
consta de 16 artículos y 4 artículos
transitorios, pues fue nutrida por
todos los familiares que durante
meses aportaron los conocimientos
que faltaban en el ordenamiento.

Las autoridades deberán establecer y fomentar programas.

Consuelo López González

A partir de este lunes, la Secretaría de
Educación en el estado pondrá en marcha
la entrega de constancias de inscripción
para el ciclo escolar 2023-2024.

Los padres de familia deberán pre-
sentar el documento en el plantel en el
que pre-inscribieron a su hijo para cur-

sar 1º y 2º de Preescolar, 1º de Primaria
o 1º de secundaria.

Con ello, la escuela en cuestión garan-
tiza un lugar para el alumno, próximo a in-
gresar a educación básica.

“Si realizaste el proceso de preinscrip-
ción para 1° y 2° de preescolar, 1° de pri-
maria y 1° de secundaria, completa el

proceso de inscripción, acude con tu cons-
tancia de asignación al plantel indicado”,
cita la convocatoria.

La fecha límite para este procedimiento
será el viernes 02 de junio.

Sofialeticia Morales Garza, titular
del área, indicó que aplica para las
más de seis mil escuelas públicas y
privadas.

Previamente, los padres de familia
recibieron la constancia en su correo
electrónico.

Lo anterior siempre y cuando el
padre, madre o tutor del alumno haya
realizado el proceso de preinscripción
en línea, en noviembre pasado.

"En el correo electrónico apareció
una liga donde se visualiza y se puede
descargar la constancia de asignación,
que será única y exclusiva para cada
alumna o alumno", refirió.

Inicia el lunes entrega de constancias para próximo ciclo escolar

Los papás deberán presentarse en el plantel que eligieron.

Daniel Carrillo habló fuerte.

Luis Donaldo Colosio Riojas.



Ahora que se dispararon las acusaciones

contra personal auxiliar de las escuelas por

presuntos abusos de menores, se debería

recurrir a algo más que un acto de refle-

xión: una revisión más profunda del perso-

nal de apoyo que ingresa a las escuelas de

los niveles preprimaria y primaria, ya que

los filtros de contratación son superficiales.

Vaya, ocasiones basta la recomendación

de un directivo o maestro para que dicho

personal ingrese a las escuelas con los

resultados esperados gracias a las “palan-

cas”.

Por eso en muchos de los casos, abundan

contra ellos las quejas de bajo rendimiento

en sus labores por ser “recomendados” y

ahora con serios señalamientos.

Tan es así, que el kínder del municipio de

Juárez donde se reporta el abuso de varios

niños por parte del conserje, por lo que se

dice podría existir otro caso en Guadalupe.

Hoy amanecen con su número en la mano

los maestros que se registraron para el gran

sorteo, por el “Día del Maestro”, que les

organizó a todos los docentes el Comité

Ejecutivo de la Sección 21 del SNTE, lide-

rado por José Francisco Martínez Calderón,

Paco.

Es la primera vez en la historia de esta

organización sindical que se hace un sorteo

exclusivo para los maestros, porque en el

de Navidad entran todos los trabajadores.

Hoy los premios están de rechupete, pues

darán 100 mil pesos al primer premio, 50

mil  para el segundo lugar y 35 mil pesos al

tercer lugar, además de cientos de premios

como tabletas, computadoras, pantallas y

muchas cosas más.

Juan José Gutiérrez Reynosa, dirigente

magisterial de la Sección 50 del SNTE,

entregó ayer al maestro Mario Ramos

Reyes, representante de CT del nivel de

Secundarias Nocturnas... ¡Un auuuto!

Se trata de un auto nuevecito, de paquete

que se ganó en la rifa del sorteo efectuado

para los compañeros secretarios generales,

delegacionales y representantes de CT, el

pasado 13 de mayo, en el marco de los fes-

tejos con motivo del Día del Maestro. En

hora buena.

En Caintra NL todo se encuentra listo para

que este lunes 29 de mayo se realice la pri-

mera sesión de la Comisión de Educación

Técnica que recientemente fue creada para

coordinar y reforzar acciones.

Esto se lleva a cabo con el propósito de

contar con personal técnico especializado,

posiciones altamente demandadas en la

actualidad por la industria, especialmente

con la llegada de nuevas tecnologías e

inversiones a Nuevo León como conse-

cuencia del nearshoring.

Esta nueva comisión será presidida por

Nancy Sánchez, directora de Operaciones

de LEGO en México. A la comisión ya la

integran representantes de más de 40

empresas, por lo que vale pelar el ojo.

El que anda por Quintana Roo es el presi-

dente de la Conferencia Nacional de

Regidoras y Regidores.

El regidor de Monterrey, José Antonio

Chávez Contreras, anda presentando su

Programa de Trabajo.

En el mismo se destaca un Seminario

Nacional para los Cabildos de todo el País

y una Reunión Bilateral con Concejales Del

Valle de Texas.

Sábado 27 de mayo del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que el alcalde regio Luis Donaldo

Colosio es investigado por supuestos
favoritismos a amigos.


“No nos han dicho cuáles son las

líneas de investigación que tienen,
pero se va a solicitar mediante 

un oficio” 

Que busca el grupo legislativo del PRI
frenar venta clandestina de vapeadores.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mario
Escobar

Consuelo López González

A unos días de vencerse el

plazo para su entrega, el gobierno

de Nuevo León vigila el correcto

reparto de utilidades.

Mediante la Secretaría del

Trabajo y la Procuraduría de la

Defensa del Trabajo, se asesora a

los empleadores y trabajadores en

este proceso establecido en la Ley

Federal del Trabajo.

Federico Rojas Veloquio,

Secretario del Trabajo en el

Estado, destacó que tienen dere-

cho a esta prestación los emplea-

dos con más de 60 días trabaja-

dos, incluyendo trabajadores

eventuales, por honorarios o tem-

porada.

"Es el tiempo para el pago de

las Utilidades, del fruto del traba-

jo", resaltó.

"Tienen derecho todas las per-

sonas que hayan laborado más de

60 días en la empresa, con excep-

ción de la Gerencia y la dirección

de ella".

"El monto que se reparte es el

resultado de la declaración de

impuestos ante el SAT, es el

ingreso menos el gasto", puntual-

izó.

El reparto de utilidades es un

derecho constitucional que tienen

los trabajadores que laboraron el

año anterior al servicio de uno o

más patrones para recibir una

parte de las ganancias que obtiene

una empresa o un patrón por la

actividad productiva o los servi-

cios que ofrece en el mercado.

Se podría decir que el traba-

jador es remunerado porque su

participación y labor han sido

clave para que esa empresa haya

logrado ganancias.

De ahí que las  empresas deben

repartir el 10 por ciento de sus

ganancias del año fiscal anterior,

en este caso el 2022, entre las y

los trabajadores.

El Artículo 123 de la Ley

Federal del Trabajo establece que

este monto se dividirá en dos

partes iguales. La primera se

repartirá por partes iguales entre

todas las personas trabajadoras

según los días laborados y la

segunda se repartirá de acuerdo a

los salarios percibidos de manera

proporcional.

"De la totalidad de la ganancia

se reparte el 10 por ciento de esta

entre los trabajadores que tengan

derecho a ella", expuso el fun-

cionario estatal.

"Es muy importante saber que

la Ley Federal del Trabajo deter-

mina que el monto máximo a

recibir de utilidades es de hasta

tres meses de salario, siempre y

cuando la utilidad determinada en

la caratula fiscal alcance para

ello".

Aclaró que anteriormente, con

el outsourcing, había trabajadores

que no recibían dado que no le

trabajaban directamente a la

empresa.

Sin embargo, esto se eliminó

con la reforma a la legislación.

“Antes, con el outsourcing,

algunos tenían trabajadores a

través de una tercera persona físi-

ca o moral, y les decían no eres

empleado mío, y la empresa que

generaba utilidades las utilizaban

en otros cosas, por lo que los

empleados no recibían”, explicó.

“Con la Reforma Laboral es

muy clara ahora, elimina en el

outsourcing, y entonces permite

tener al trabajador una claridad de

que va a recibir o de que no va a

recibir utilidades”.

Recordó también que no es una

obligación, como el caso del

aguinaldo, dado que existen com-

pañías que no generaron ganan-

cias u operan en número rojos.

“No es obligatorio recibir, es

obligatorio entregar si existen

ganancias de la empresa, si existe

una utilidad de la empresa”.

“Obviamente si tu (como

patrón) gastas más o te costó más

el negocio de lo que generaste

utilidad, pues obviamente no hay

números negros, hay números

rojos, y no se reparte”, expuso.

También quedan fuera de esta

prestación gerentes generales,

directores, administradores

accionistas, socios o dueños de la

empresa en cuestión.

Además de profesionistas, téc-

nicos y otros, que mediante el

pago de honorarios presten sus

servicios, sin existir una relación

de trabajo subordinado, y las tra-

bajadoras del hogar.

“¿Quiénes no tienen derecho?

los gerentes generales, los direc-

tivos puestos de alto nivel, los

accionistas de la empresa o los

socios de la empresa o los dueños

de la empresa, ellos no participan

en las utilidades porque la idea es

que sea repartida, pues entre los

que menor tienen oportunidad de

recibir un salario más alto”, men-

cionó.

Respecto a los trabajadores de

confianza, el Artículo 127,

Fracción II de la Ley Federal del

Trabajo, establece que partici-

parán en el reparto siempre y

cuando el salario que perciben es

mayor del que corresponda al tra-

bajador sindicalizado de más alto

salario dentro de la empresa, o a

falta de éste al trabajador de plan-

ta con la misma característica, se

considerará este salario aumenta-

do en un 20%, como salario máx-

imo.

César Aguirre, titular de la

Procuraduría de la Defensa del

Trabajo, llamó a los trabajadores

a acercarse en caso de tener algu-

na duda o no recibir la prestación

dentro del tiempo establecido.

"Si tienes dudas de este tema o

eres ex trabajador, acude con

nosotros a la Procuraduría de la

Defensa del Trabajo para aseso-

rarte con este tema", refirió.

Destacó que las personas

morales o empresas deberán

realizar el reparto del 1 de abril al

30 de mayo.

Más no así quienes trabajan

para un patrón que es una persona

física, pues aquí el plazo va del 1

de mayo al 29 de junio.

"Y recuerda, si trabajas para

una persona moral tienes hasta el

31 de mayo, y si trabajas para una

persona física, tienes hasta el 30

de junio para que te paguen las

utilidades", subrayó.

"En dado caso de que no lo

hagan en esas fechas, acudan con

nosotros a la dirección de

Inspección y Defensa de la

Secretaría del Trabajo y nosotros

podemos apoyarte".

No obstante, no todos los

patrones están obligados a dar

utilidades a sus trabajadores.

Tal es el caso de las empresas

de nueva creación durante el

primer año de funcionamiento.

Tiempo que se incrementa a

dos años si se dedican a la elabo-

ración de un producto nuevo.

Están exentas también las

empresas de la industria extracti-

va de nueva creación, durante el

periodo de exploración.

O bien las empresas cuyo

ingreso anual declarado al

Impuesto Sobre la Renta sea

menor a 300 mil pesos.

Asimismo, las instituciones de

asistencia privada reconocidas

por las leyes, que no tengan fines

de lucro.

El IMSS y las instituciones

públicas descentralizadas con

fines culturales, asistenciales o de

beneficencia, tampoco reparten

utilidades.

Para cualquier duda o asesoría,

se pone a disposición el contacto

de ambas áreas.

La Procuraduría de la Defensa

del Trabajo, se encuentra ubicada

en Ciudad Laboral, sobre Avenida

Churubusco 495, Colonia Fierro,

en Monterrey, cuyo teléfono es 81

2020 2666.

Con sede en la Torre

Administrativa, planta baja; la

Dirección de Inspección de la

Secretaría del Trabajo, se ubica

en Avenida Washington 2000,

Colonia Obrera, teléfono 81 2033

2608.

Vigila Estado el correcto reparto de 
utilidades para los trabajadores de NL

Tienen derecho de la prestación los empleados con más de 60
días laborados, incluyendo los eventuales por honorarios.

Las autoridades de la Secretaría del Trabajo de Nuevo León informaron que el monto que se reparte es el 
resultado de la declaración de impuesto ante el SAT.

Se aclaró que no es una obligación, como el caso del aguinaldo, dado que existen compañías que no
generaron ganancias u operan en números rojos.
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A fin de intensificar los operativos
contra la venta clandestina de vapeadores
y cigarros electrónicos en la entidad, el
Coordinador del Grupo Legislativo del
PRI, Heriberto Treviño Cantú, realizó un
llamado a la Secretaría de Salud estatal,
para que coordine esfuerzos con la
Secretaría de Seguridad Pública.

Lo anterior, debido a que se siguen
ofreciendo a la venta en centros comer-
ciales, bares, máquinas expendedoras, en
redes sociales, páginas web y a través de
aplicaciones.

Treviño Cantú dijo que en el Congreso
del Estado sugirió que la Policía
Cibernética actúe contra la venta clandes-

tina de estos artículos por internet, ya que
va de por medio la salud pública y, partic-
ularmente, de jóvenes.

El legislador local recordó que,
durante febrero del 2022, el Congreso
local aprobó una reforma que él mismo
impulsó para prohibir la venta de
vapeadores a través de máquinas
expendedoras, a fin de evitar que los
menores de edad tengan acceso, mientras
que, a nivel federal, el pasado 31 de mayo,
se firmó el Decreto Presidencial que pro-
híbe la venta de estos artefactos.

“Hago un atento y respetuoso llamado
a la Secretaría de Salud para que en con-
junto con la Secretaría de Seguridad

Pública del estado realicen operativos
para frenar la venta clandestina de
vapeadores y cigarros electrónicos, ya que
hemos detectado que, a pesar de que están
prohibidos, tenemos reportes que se
siguen comercializando en comercios,
restaurante y sitios de internet”, dijo.

“Es lamentable que la venta de estos
aparatos siga a la orden del día y estén al
alcance de un ‘click’, con el riesgo que
menores de edad puedan adquirirlos, lo
cual es reprobable y se debe evitar”,
añadió.

Dijo que, a unos días de conmemo-
rarse el Día Mundial sin Tabaco, es
urgente frenar la distribución.(ATT)

La Secretaría del Bienestar invitó
a los adultos mayores y sus familias
a actualizar sus datos personales
con el objetivo de completar el cam-
bio a tarjeta de Bienestar.

Judith Díaz, titular de dicha
dependencia, exhortó a los benefi-
ciarios a marcar a los teléfonos de la
dependencia para poder hacer la
actualización y con ello poder
recibir la tarjeta en tiempo y forma.

Asimismo, recordó que el opera-
tivo de cambio de tarjetas continúa
en marcha y podría extenderse por
lo menos 15 días más dada la alta
demanda.

"Deberíamos terminar para el día
treinta y uno de mayo, nos van a
ampliar el plazo, nosotros esper-
amos que sean quince días más",
comentó Díaz.

Cabe recordar que, la Secretaría
del Bienestar mantiene un operativo
para cambiar tarjetas correspondi-

entes a los bancos  Banorte, Afirme,
Banco Azteca, HSBC, Santander y
Scotiabank a la del Banco del
Bienestar.

Para Díaz, ampliar el plazo de
entrega daría la oportunidad de
entregar las tarjetas también a aque-
llas personas que eran foráneas, y a
personas que se encuentran en esta-
do de postración.

"Adultos mayores y con dis-
capacidad no tienen que ir a otro
estado por su tarjeta, que estén lis-
tos con su papelería, comprobante
de domicilio, CURP, acta de
nacimiento", subrayó.

"Hemos sentido que no hemos
avanzado tan rápido con las per-
sonas con discapacidad, pues quere-
mos poner a sus órdenes algo, de la
página nacional nos mandaron mil
14 visitas, nosotros ya hicimos
alrededor de 350 visitas domicil-
iarias", añadió.

Con el firme compromiso de apoyar
a los guadalupenses y continuando con
su labor altruista, Oliverio Tijerina
sigue recorriendo cada rincón del
municipio Guadalupe apoyando a la
ciudadanía.

Sin descansar un solo día, el ex fun-
cionario de Guadalupe recorre las
calles escuchando las peticiones de la
ciudadanía y brindando diferentes
tipos de apoyos.

Entrega de sillas de ruedas,
aparatos médicos, gestión de diversos
trámites y apoyos, son algunas de las
acciones emprendidas por Tijerina en
favor de los guadalupenses.

Recientemente, Tijerina se compro-
metió a apoyar a la actual campeona
de gimnasia nacional Luana Daniela,
vecina de Tres caminos, con uni-
formes dignos para que pueda seguir
poniendo en alto dignamente al
Municipio de Guadalupe.

“Estoy convencido que tenemos

que apostar en el deporte y en la edu-
cación para seguir transformando
Guadalupe”, declaró.

Tijerina, ha logrado sumar el apoyo
de diversas asociaciones en buscar de
poder apoyar aún más a la ciudadanía.

Asimismo, refrendó su compromiso
con la comunidad para seguir brindan-

do los apoyos necesarios y seguir
caminando de la mano con ellos para
transformar Guadalupe, esto aseguran-
do al cien por ciento las necesidades
del municipio.

“Conozco las calles y colonias de
Guadalupe, las he caminado junto con
mis amigas y amigos”, concluyó.(CL)

El Alcalde de Escobedo, Andrés
Mijes Llovera, sostuvo una reunión con
representantes de American Chamber
México y el cónsul de los Estados
Unidos, Roger Rigaud, a quienes les
expuso el gran papel que ha tenido la
ciudad en materia de crecimiento
económico.

Mijes Llovera, calificó a Escobedo
como la “Capital Industrial del norte del
área metropolitana de Monterrey”.

Asimismo, compartió ante el
Consejo, integrado por diversas empre-
sas, la seguridad que se brinda a inver-
sionistas y los avances del Municipio en
materia de desarrollo e impulso a la
industria.

“Escobedo está situado en una
dinámica de crecimiento exponencial y
reafirmando la vocación industrial del
Municipio, los municipios periféricos
del norte, los de ultra crecimiento,
vienen a Escobedo a hacer sus compras,
a divertirse, sus hijos vienen a la
escuela, por eso digo que Escobedo es
la capital del norte”, mencionó Mijes
Llovera.

En su exposición, Mijes destacó que
este año se estima en el Municipio una
inversión privada de 8 mil 403 millones
de pesos, 41 por ciento más que en el
2022, cuando se invirtieron 5 mil 945
millones de pesos.

Además de los beneficios que brinda

la ubicación geográfica de Escobedo, el
Munícipe señaló acciones exitosas de la
Administración que están generando
certeza a los empresarios.

Por ejemplo, presentó los avances en
la conformación del Distrito Industrial y
de Logística, que pretende ser un instru-
mento de planificación para un desar-
rollo sustentable en más de 4 mil hec-
táreas en las inmediaciones del
Libramiento Noroeste y el Periférico.

También, presumió que Escobedo es
el único municipio del Área
Metropolitana con el 100 por ciento de
sus trámites de Desarrollo Urbano en
línea, lo que facilita y acelera dichos
procesos.(CLR)

Para la seguridad de los peatones, el
municipio de Juárez construyó banquetas
en Camino a San Roque, lo que va a favore-
cer a vecinos de al menos cuatro colonias.

El Alcalde Francisco Treviño Cantú dijo
que la intención es para darle mayor tran-
quilidad y seguridad para todos los vecinos

de las colonias Vistas de San Juan, Villa
Alborada, Portal de Juárez y Hacienda
Real.

Explicó que muchos habitantes de esta
zona caminan diariamente por la calle
Camino a San Roque desde avenida Eloy
Cavazos, que es en donde se encuentran
construyendo el cuerpo de banquetas.

“Estas incluirán trabajos de arborización
e instalación de luminarias, además de la
adecuación vial para la salida de vehícu-
los”, apuntó.

Agregó que en la Colonia Lagos de
Zirándaro supervisó los trabajos de pavi-
mentación de la Avenida de los Mayas, vía
principal de acceso a esta zona.(IGB)

.Como parte de la lucha contra el
tabaquismo,  la Secretaría de Salud en
el Estado invita a la población a
sumarse a la XIX Caminata por el Día
Mundial Sin Tabaco.

La cita es este domingo 28 de
mayo en punto de las 8: 00 horas, en la
Explanada de los Héroes.

Alma Rosa Marroquín Escamilla,
titular del área, recordó que el humo
del tabaco es una de las principales
causas de cáncer.

Año con año, un ejército de per-
sonas marchan por el primer cuadro
de la ciudad para concientizar sobre
los efectos nocivos que el cigarro gen-
era.

Tan es así que al dejar de fuman, la
presión arterial y el ritmo cardiaco se
normalizan.

“Es importante saber que a los 20
minutos la presión arterial y el ritmo

cardiaco comienzan a normalizarse
después de dejar de fumar, solamente
20 minutos después”, resaltó.

Detalló que  ocho horas después el
nivel de oxígeno se aproxima al nor-
mal y los niveles de nicotina empiezan
a reducirse en el cuerpo.

Con un día sin fumar se disminuye
el riesgo de infarto y los pulmones
empiezan a limpiarse.

“A las 48 horas la nicotina desa-
parece del organismo, a los 3 días
aumenta la capacidad pulmonar y se
reduce la tos que es tan frecuente en
los fumadores, a los 15 días mejora la
circulación sanguínea y la dependen-
cia física a la nicotina empieza ya a
desaparecer después de 15 días”.

Se estima que a los dos meses la
presión arterial recupera los valores
normales, y con 3 a 6 meses se con-
solida la conducta no fumadora.CL

Va GLPRI contra venta clandestina de vapeadores

Heriberto Treviño presentó la propuesta sobre ese tema

Invita Secretaría del Bienestar a
actualizar datos para tarjeta

Sigue entregando apoyos Oliverio Tijerina a guadalupenses

Ha sumado el respaldo de diversas asociaciones

Se reúne Andrés Mijes con el cónsul de Estados Unidos

Invitan a la XIX Caminata por el
Día Mundial del Tabaquismo

Construye Juárez banquetas en Camino a San Roque
El municipe Francisco Treviño hizo un recorrido por varios sectores para supervisar la obra

Se les pidiò hacerlo con tiempo para evitar aglomeraciones

Tratando de estar cada vez más
cerca de la gente, este viernes el DIF
de Santa Catarina concretó una
brigada asistencial en la zona de la
Colonia Cima de las Mitras. 

Por lo que el Gobierno del Nuevo
Santa Catarina, a través del DIF
Municipal, y en coordinación con el
Gobierno del Estado llevó a cabo
una macro brigada para habitantes de
la colonia Cima de las Mitras. 

En el lugar se contó con asesoría
jurídica gratuita, módulos de la
Secretaría de Salud, del Registro
Civil  y para realizar el trámite de la
tarjeta bienestar. 

Es así que Paola García Yves,
Presidenta del DIF Municipal
destacó las acciones emprendidas a
través de los trabajos del Gobierno
del Nuevo Santa Catarina y el Estado

de Nuevo León. 
"Estamos contentos por acercar

estos servicios a los vecinos de Santa
Catarina e informarles que estén al
pendiente porque estas macro
brigadas continuarán realizándose en
las colonias de nuestra ciudad”,
expresó  Paola García Yves. 

También se contó con área de vac-
unación, atención para personas con
discapacidad por parte del Centro de
Rehabilitación Integral (CRI), así
como también un área de defensoría
a través del Sistema de Protección
Integral de Niñas, Niños  y
Adolescentes (SIPINNA) y de la
Defensoría del Adulto Mayor. 

Además se contó en esta macro
brigada con asistencia social, ali-
mentaria, entre otros beneficios. 

La Presidenta del DIF estuvo

acompañada por Mauricio Linares
López, Coordinador de Brigadas del
Gobierno de Nuevo León, así como
también la Directora del DIF
Municipal, Marisol González. 

A través de estas macro brigadas
el Gobierno del Nuevo Santa
Catarina mantiene su compromiso de
acercar los programas sociales a la
ciudadanía. 

Es de subrayar que la visión de
atención integral a la sociedad es una
tarea de todos los días, bien arraiga-
da en la presente administración del
Nuevo santa Catrina, donde sus
autoridades desean cada vez estar
más cerca de la comunidad. 

Así como resolver sus necesi-
dades más apremiantes y no utilizar
intermediarios para poder dar solu-
ciones integrales.(AME)

Tiene brigada asistencial el DIF de Santa Catarina

En esta ocasión fue en la colonia Cimas de las Mitras
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Ejecutan a hombre; hieren a menor

Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Elementos de Fuerza Civil lograron
detener a cinco peligrosos delincuentes
entre ellos una adolescente,
decomisando droga, armas y una répli-
ca de arma larga, en Guadalupe.

Los hechos fueron reportados la
tarde de este viernes en la colonia
Jardines del Río entre las calles
Jardines del Río y Río Missouri, en el
municipio de Guadalupe.

En ese sitio, los policías encontraron
al grupo de cuatro hombres y una ado-
lescente, quienes amenazaban e
insultaban a los colonos, además de
que uno de ellos, sostenía en sus manos
un arma larga tipo rifle de postas.

De inmediato, los oficiales solici-
taron a los presuntos que bajaran el
arma, para posteriormente iniciar una
revisión precautoria.

Los sospechosos se identificaron

como David de 26 años de edad, Juan
de 22, Sebastián de 30 años de edad,
Aarón de 34 y Aracely de 17 años.

Mismos que ya eran buscados por
las autoridades, pues son señalados
como partícipes de diversos hechos
violentos ocurridos en Guadalupe y el
municipio de Juárez.

El resultado de la inspección fue el
aseguramiento de más de 100 envolto-
rios de hierba verde y seca parecida a la
marihuana, cuatro bolsos tipo bandol-
eras, un arma corta calibre .9 mm con
un cargador con siete balas; una réplica
de arma larga de postas, así como celu-
lares y básculas grameras.

Las cinco personas presuntas infrac-
toras y lo asegurado, fueron puestas a
disposición del Ministerio Público.

CATEO
Una mujer detenida y el asegu-

ramiento de droga, un arma y dife-
rentes objetos, dejó un cateo realizado
por la Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León en un domicilio de la
Colonia Villa San Ángel, en
Monterrey.

Elementos del Centro de Líneas de
Investigaciones preliminares en espe-
cializado en narcomenudeo y casos de
alto impacto encabezaron el operativo.

El pasado jueves es cuando se llevó
a cabo la revisión del domicilio, ubica-
do en calle Fanega sin número visible
de la Colonia Villa de San Ángel,
municipio de Monterrey.

Cinthya Lucero, de 29 años de edad
es la persona arrestada en el domicilio
señalado.

Muere excursionista al
caer 100 metros en SC

Gilberto López Betancourt

Una pareja ejecutada, quienes
quedaron sin vida en mecedoras, así
como un joven lesionado, dejó un
ataque a balazos en un tajabán, la
noche del jueves en la Colonia
Senderos, en Santa Catarina.

La agresión se registró alrededor de
las 23:10 horas, en las calles de San
Idelfonso y San Abel, junto al arroyo
El Obispo, en el sector antes señalado.

Las personas estaban reunidas en el
exterior de la vivienda, cuando lle-
garon los agresores, al menos dos
hombres armados, y dispararon en
varias ocasiones, para luego darse a la
fuga.

En los hechos el lesionado corrió
para resguardarse, pero quedó incon-
sciente a unos metros del sitio, ya que
había sido alcanzado a ser herido.

Como César Eliud, de 30 años de
edad, y Claudia Lizeth, de 42, fueron
identificados los occisos, en tanto el
lesionado es Evelio, de 26.

El herido, tras ser auxiliado fue
trasladado en una ambulancia al
Hospital Universitario.

Elementos de Seguridad Pública de
Santa Catarina arribaron al lugar.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Luego de caer más de 100 metros,
una excursionista murió en la zona
conocida como La Rayita, en el Parque
Ecológico de La Huasteca, ayer en el
municipio de Santa Catarina.

Después del reporte de la caída de la
persona, elementos de Protección Civil
del Estado arribaron al sitio de los
hechos y tras recorrer la zona confir-
maron la caída de persona.

Se estableció que la mujer cayó de
aproximadamente 100 metros, y una
vez que la ubicaron, al revisarla se per-
cataron de que ya no contaba con sig-
nos de vida.

Los rescatistas se coordinaron con
Protección Civil de Santa Catarina
(Jaguares), para el rescate del cuerpo
de la persona, quien contaba con una
edad de entre 40 a 45 años de edad.

Ante la muerte de la excursionista,
se dio aviso a las autoridades corre-
spondientes, en este caso elementos de

la Policía municipal y de la AEI, así
como del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la Fiscalía
General de Justicia.

El rescate del cuerpo concluyó
alrededor de las 13:15 horas, luego de

trabajos realizados por las corpora-
ciones, entre otras Grupo de Respuesta
a Emergencia en Montaña GREM.

Una vez que concluyó el rescate, la
occisa fue trasladada en la Unidad del
Servicio Médico Forense al anfiteatro

del Hospital Universitario para la
autopsia correspondiente.

INVESTIGAN MUERTE
Las autoridades investigan la muerte

de un hombre que fue encontrado a un
costado de la carretera a Chihuahuita,
en el municipio de Cadereyta.

Mencionaron que todo parece
indicar que se trata de un accidente
vial, pero esperaran los resultados de la
autopsia de ley correspondiente.

Las autoridades municipales, infor-
mo que fue una llamada anónima, la
que reporto que estaba una persona
tirada frente a las instalaciones donde
se construye, el Campus Universitario
de la UANL.

Hasta el momento el ahora occiso no
ha sido identificado, siendo una per-
sona de unos 35 a 40 años, complexión
regular, piel aperlada y baja estatura.

Indicaron que, al momento de los
hechos, este vestía playera azul, pan-
talón de mezclilla en el mismo tono y
sandalias de igual color con rojo.

Sergio Luis Castillo

Momentos de pánico fue lo que
vivieron los pasajeros de una ruta
urbana en el municipio de Apodaca,
cuando repentinamente comenzó a
incendiarse.

Indicaron que el incidente se re-
gistró frente a las instalaciones de una
gasolinera, lo que aumentó la alerta
entre los empleados del expendio de
combustible.

Los hechos ocasionaron una intensa
movilización de los puestos de socorro,
quienes rápidamente cercaron la zona
ante el temor de una explosión.

Protección Civil Municipal informó
que el siniestro se reportó a las 11:00
horas de este viernes, en la Carretera a
Miguel Alemán y la Avenida Ignacio
Sepúlveda, en Apodaca.

Mencionaron que en el lugar se
incendió un camión de la Ruta 105
Parques.

Al momento de los hechos en el

interior del transporte colectivo, viaja-
ban unas 20 personas, quienes afortu-
nadamente, resultaron ilesos.

Se estableció que el fuego inició en
el área trasera de la unidad.

Por lo cual el chofer que en ese
momento no fue identificado, decidió
detener la marcha para poner a los
pasajeros a salvo.

Personal de Protección Civil y
Bomberos se movilizaron al lugar
quienes rápidamente atacaron el fuego.

Los Bomberos lograron sofocar el
siniestro sin que hubiera más afecta-
ciones.

Mencionaron que el fuego arrasó
con toda la unidad al explotar el tanque
que contenía el diesel.

Posiblemente fue una falla mecánica
lo que originó el siniestro.

CAMIÓN DE CARGA
El esfuerzo de cargar más de siete

toneladas de arena, provocó que un
camión tipo tortón, se incendiara en un

tramo carretero del municipio de Los
Ramones.

Afortunadamente, el conductor del
pesado vehículo, alcanzo a ponerse a
salvo, antes de ser alcanzado por las
llamas.

Protección Civil del Estado, informó
que el accidente se reportó a las 12:00
horas de este viernes, en la Carretera
Monterrey- Reynosa, en el municipio
de Los Ramones.

Mencionaron que en el accidente,
participo un camión de la marca

International, siendo un modelo
antiguo.

Según los informes de las autori-
dades, el pasado camión salió con un
cargamento de grava que era llevado
desde la zona de las pedreras de
Escobedo, hasta el municipio de Los
Ramones.

Al parecer la falta de mantenimien-
to, provocaron que el motor se sobreca-
lentara.

Indicaron que repentinamente,
comenzó a incendiarse.

Fue en Santa Catarina.

Detienen policías a 5 con armas de fuego y droga

Los hechos se registraron en La Huasteca.

Todos los pasajeros resultaron ilesos.

Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre fue ejecutado a balazos
y su cuerpo quedó en la jardinera de un
parque Público en San Nicolás, los
agresores escaparon en un vehículo.

Un niño ajeno a los hechos y un
masculino resultaron con heridas por
arma de fuego. 

La ejecución fue reportada a las
22:10 horas sobre la calle Prolongación
Churubusco y Jerónimo Treviño, en la
Colonia Constituyentes de Querétaro. 

Al lugar arribaron paramédicos de
Protección Civil municipal quienes
atendieron a las tres personas, una de
ellas quedó sin vida. El ajusticiado fue
identificado como Raúl Antonia Jasso
Campos de 23 años de edad, presenta-

ba varios impactos de arma de fuego.
El menor de 10 años de edad pre-

sentaba un balazo en una de sus pier-
nas, mientras que el hombre, un
impacto por proyectil de arma de fuego
en la mano.

De acuerdo con las primeras investi-
gaciones del caso, Jasso Campos era
seguido por dos delincuentes quienes
le disparaban, el hombre al tratar de
salvar su vida, entró al parque donde
intentó esconderse. 

Los gatilleros sin importarles que
había familias en el parque continuaron
disparando contra su objetivo, a quien
dejaron sin vida en la jardinera. 

Agentes ministeriales del grupo de
Homicidios y policías de San Nicolás
arribaron al lugar de los hechos,

comenzando con las investigaciones
del caso. 

Los efectivos ministeriales interrog-
aron a las personas que se hallaban en
el parque público. 

Testigos mencionaron que los
asesinos después de cometer el crimen
corrieron hacia un vehículo, donde
eran esperados por un tercer cómplice.

EJECUTADO EN PESQUERÍA 
En el interior de su domicilio, un

joven fue ejecutado por al menos dos
personas armadas que ingresaron a la
vivienda, en el municipio de Pesquería.

La ejecución fue alrededor de las
20:30 horas del jueves, en una casa
ubicada en Rivoli 118, en la Colonia
Valle de Santa María, Sector Milán.

Andrés Villalobos Ramírez

Un menor de tan sólo cinco años de
edad al encontrarse al interior de la
alberca se ahogó, en el municipio de
Monterrey. 

Los hechos ocurrieron la noche del
viernes en la quinta denominada
Mitras, ubicada en Jordán y Paseo de
los Leones, en la Colonia Mitras
Centro. 

Al lugar arribaron paramédicos de
la Cruz Roja y elementos de
Protección Civil municipal, quienes al
atender al menor, ya nada pudieron
hacer por salvarle la vida al pequeño
niño.

Familiares dieron aviso a las autori-
dades por medio del 911, los
paramédicos por medio de la llamada
los estuvieron instruyendo a seguir los
pasos para atender al infante, mientras
llegaban al lugar.

Mencionaron los familiares a las
autoridades que el menor estuvo en el
agua cerca de cinco minutos, lo cual
provocó su muerte.

Al sitio arribaron elementos de la
Policía ministerial y uniformados de la
Regia, iniciando con las investiga-
ciones del caso.

Colonia Mitras Centro.

Fue en San Nicolás.

También fue detenida una menor de edad. 

Fallece niño
ahogado en
una alberca

Asesinan a 
pareja en 

mecedoras

Viven pasajeros pánico 
al arder camión urbano
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Alberto Cantú.-                                 
Tigres Femenil perdió en la semi-

final de ida del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX y ante las Águi-
las del América.

De visitantes y en el Estadio
Azteca, las 'Amazonas' cayeron por
marcador de un gol contra cero en
contra de las Águilas.

El gol del triunfo para las locales
azulcremas fue anotado al 26' de
acción por parte de Alison
González, jugadora que remató
desde fuera del área y con un error
de la portera Cecilia Santiago pudo
anotar el primero.

Antes del gol, las Águilas habían
generado varias jugadas de gol para
irlo ganando por más diferencia,
pero después del tanto de González,

Tigres Femenil tomó la batuta en el
compromiso y estuvieron cerca de
igualar el mismo con varias jugadas
de gol.

En la segunda mitad tuvieron
jugadas de gol en los pies de Lizbeth
Ovalle y Liliana Mercado, pero les
faltó la contundencia.

Ahora las auriazules tendrán que

ganar el juego de vuelta por cual-
quier marcador para estar en la
final, mientras que América avan-
zaría a la disputa del título con
incluso un empate.

El juego de vuelta de estas semifi-
nales entre Tigres y América será el
próximo lunes 29 de mayo, en el
Estadio Universitario.

Alberto Cantú.-                                
José 'Tato' Noriega, presidente de

Rayados, dijo que el lunes entrante
tomaría la decisión de mantener o des-
pedir de la dirección técnica del Club
de Futbol Monterrey al estratega
Víctor Manuel Vucetich.

El 'Tato' habló el viernes por la tarde
a las afueras de El Barrial y mantuvo
en vilo la continuidad de Víctor
Manuel Vucetich, estratega que a día
de hoy todavía no tiene segura su con-
tinuidad en el Monterrey para el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

"Yo espero el lunes tener algo y yo
soy el responsable después de todo el
análisis de decir: ‘me parece que esto
es lo mejor para la institución’ y des-

pués entre todos dialogamos.
"No hay nada todavía, estamos tra-

tando de ser muy responsables y muy
claros y hacer lo mejor. Víctor está
aquí, es la primera opción, simplemen-
te estamos platicando a ver qué sigue”,
informó.

Se especula que la continuidad o
salida de Víctor Manuel Vucetich va a
depender de si Tigres es campeón o no
del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX.

El rumor que hay es que si Tigres es
campeón, que Víctor Manuel Vucetich
se iría del Monterrey, pero si Chivas se
corona sobre los de la UANL, que
entonces el antes citado continuaría
como estratega del conjunto albiazul.

Alberto Cantú.-                                                                                       

Nahuel Guzmán, portero de Tigres, buscará superar a Federico Vilar en

algo histórico para el futbol mexicano y de paso ser otra vez campeón en

el balompié nacional.

El cancerbero argentino ya igualó en la final de ida y después del

empate a cero goles frente a las Chivas, a Federico Vilar como el portero

con más partidos sin recibir gol en el futbol mexicano con 137.

Pero esa cifra buscará superarla en la final de vuelta ante las Chivas y

en esta Liguilla del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX.

Eso también podría significar un hipotético o posible título para

Tigres, lo que significaría a su vez el quinto para Nahuel Guzmán en la

justa local con los de la UANL.

Tras esta situación, Nahuel Guzmán buscará en unos

días más su partido número 138 sin recibir gol en el

futbol mexicano para dejar de estar igualado

con Vilar en este sentido y superarlo, aunque

de paso ser campeón con los Tigres de la

UANL y conseguir la octava corona para la

institución auriazul.  

Alberto Cantú .-                                   
Tigres tendrá este sábado el

apoyo de su afición y eso en su entre-
namiento previo a viajar a
Guadalajara para enfrentar a
Chivas en la final de vuelta del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX. 

Los felinos tendrán entrenamien-
to a puerta abierta este sábado por
la mañana y en el Estadio
Universitario, siendo eso a las 10:00
horas. 

La afición podrá entrar por
obvias razones de manera gratuita
al mencionado recinto y podrán
apoyar a sus jugadores. 

Ese entrenamiento será previo a
que el equipo viaje este sábado por
la tarde a Guadalajara, todo esto
para la final de vuelta en tierras
tapatías que será el domingo 28 de

mayo y a las 19:36 horas en el esta-
dio Akron. 

Cabe señalar que el juego de ida
en el Estadio Universitario acabó
igualado a cero anotaciones. 

Tendrán entrenamiento a puerta abierta

Nahuel, a superar a 
Vilar y ser campeón

Sigue el suspenso...

Alberto Cantú.-                               
Las Rayadas del Monterrey iguala-

ron a cero goles en la semifinal de ida

en el Estadio Hidalgo y ante las Tuzas

del Pachuca, siendo todo esto en la

Liguilla del Torneo Clausura 2023 de

la Liga MX Femenil.

El equipo de Eva Espejo tuvo un

partido sufrido en el Hidalgo, pero éste

empate les beneficia ya que si de esa

forma acaba el global tras el juego de

vuelta, las finalistas serían ellas y no

las Tuzas, quienes deben sí o sí que

ganar la revancha que será en

Monterrey.

Pero ya en lo que respecta al juego

del viernes, el Pachuca fue mejor que

las Rayadas en el grueso del compro-

miso, pero la falta de contundencia de

Charlyn Corral hizo que el equipo local

no lograra sacar ventaja en ese momen-

to, incluso también existió la posibili-

dad de un posible penal a favor de las

Tuzas, pero la jugada se checó en el

VAR y no se brindó la pena máxima ya

que no había mano de Karol Bernal.

Las Rayadas avisaron en la primera

y segunda mitad con remates a gol de

sus jugadoras como Daniela Solís y

Rebeca Bernal, pero les faltó contun-

dencia.

Tras esta situación, el juego acabó

igualado a cero goles y ahora la revan-

cha será el lunes 29 de mayo y en el

Estadio BBVA, en duelo en el que las

Rayadas serán locales y buscarán lle-

gar a la final para en ella enfrentar a

Tigres o América.

Tomarán la decisión sobre Vucetich el lunes.

Caen en la ida
Las felinas regresan a casa con 

la desventaja de un gol tras 
perder ante las Águilas del

América en el Estadio Azteca

El gol del triunfo fue anotado al 26'
de acción por parte de Alison
González.

La vuelta se jugará el lunes 29 en el estadio Universitario, y las Auriazules
buscarán remontar a toda costa.

Rayadas empatan
El resultado beneficia a las regias por la posición en la tabla.
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Una buena noticia para Tigres es que
saben ser campeones pese a que hayan
empatado el partido de ida en alguna
final. 

Ya sea en finales de Liga o Copa MX,
pero los Tigres saben coronarse pese a
que hayan igualado en el partido de ida
de alguna final en las mencionadas con-
tiendas, todo esto ya sea de locales o de
visitantes. 

Los auriazules, sin contar el empate
frente a Chivas en la final de ida del pre-
sente Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX, han igualado con distintos rivales
en los primeros de los dos partidos cuan-
do se disputan un campeonato y eso ha
sido en un total de cinco ocasiones,
logrando el campeonato en tres de esas. 

La primera vez ocurrió en la final de
ida y vuelta de la Copa México en el año
de 1996, igualando a un gol con el Atlas
en el Estadio Universitario, pero ya en el
Jalisco pudieron ganar el juego de vuelta
por resultado de un gol contra cero y con
ello ser campeones. 

Otra ocasión en la que Tigres igualó
una final de ida fue ante América y eso
en la Liguilla del Torneo Apertura 2016,
igualando a cero goles en el Estadio
Azteca, pero coronándose frente a las
Águilas en los penales y eso tras una
gran actuación del portero Nahuel
Guzmán, quien atajó tres tiros desde la
pena máxima en la revancha que fue en
el Estadio Universitario. 

La última ocasión en la que Tigres fue
campeón al igualar el partido de ida en
alguna final pudo ser al empatar con el
Monterrey en la disputa de la corona del
Apertura 2017 y a un gol, todo esto en un
duelo que fue en el Estadio
Universitario. 

Días más tarde, Tigres venció en el
Estadio BBVA al Monterrey y eso fue en
la final de vuelta del Torneo Apertura
2017 de la Liga MX, coronándose como
campeones y tras vencer a este equipo
por un resultado final de dos a uno. 

Eso sí, los felinos también han perdi-

do otras finales y eso tras igualar con sus
rivales en la ida de esas disputas de la
corona. 

Ante River Plate de Argentina
igualaron a cero goles en el ‘Volcán’ en
la final de ida, perdiendo por tres a cero
en la vuelta en Buenos Aires para perder
así la final de la Copa Libertadores de
América en 2015, además de también
empatar a un gol con el Pachuca en el
Estadio Universitario y en el primer par-
tido de los dos en la disputa del título de
la Liga de Campeones de la Concacaf en
2017, perdiendo ante ellos en la revancha
y por resultado de uno a cero en el

Hidalgo. 
En líneas generales, Tigres ha sido

campeón en tres de las cinco ocasiones
cuando han igualado en la final de ida de
alguna competencia. 

Ahora igualaron a cero goles ante
Chivas en la final de ida que fue en el
Estadio Universitario y en la Liguilla del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX,
buscando estos Tigres su octavo título en
la justa local que tal vez consigan el
próximo domingo 28 de mayo y en la
Perla Tapatía, en Guadalajara y en el
Akron. 

(AC)

Tapatío y Atlante se enfrentarán
este sábado en la final de ida de la
Liga de Expansión MX, en la dispu-
ta de la corona que es definitiva en
la temporada 2022-2023. 

Ahora en esta final de ida de la
Liga de Expansión MX se enfrentan
los últimos dos campeones del año
futbolístico, en este caso el cuadro

del Tapatío y el Atlante. 
La final de ida será en el Estadio

Akron y en la cancha del Tapatío, en
duelo que será en punto de las 19:00
horas. 

Eso sí, la final de vuelta entre
estos equipos va a ser hasta el próx-
imo tres de junio y en la cancha del
Atlante, también a las 19:00. 

Es oficial, el árbitro César Ramos
Palazuelos será el que pite la final de
vuelta entre Chivas y Tigres del
próximo domingo 28 de mayo en el
Estadio Akron. 

La comisión de árbitros del futbol
mexicano ha confirmado esta
situación el viernes al mediodía,
informando ahí al cuerpo arbitral
que en total estará en este partido. 

Ramos Palazuelos será el árbitro
central del duelo, mientras que
Christian Kiabek Espinosa Zavala,

Marco Antonio Bisguerra Mendiola,
Víctor Alfonso Cáceres Hernández,
Erick Yair Miranda y Alberto Morín
serán los que lo acompañarán en
este sentido. 

Los antes citados estarán en los
banderines para marcar los fuera de
lugar o los saques de banda, además
del VAR. 

Esta final de vuelta entre Chivas
y Tigres del próximo domingo 28 de
mayo será en punto de las 19:36
horas. 

Parece ser que la etapa de Celso Ortiz
como jugador de Rayados de Monterrey
ya ha terminado. 

Después de quedar eliminado con su
equipo en las semifinales frente a Tigres
del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX, el antes citado publicó un mensaje
en sus redes sociales y dio a entender que
tal vez ya se vaya a ir de la institución. 

“Esta vez no fue, familia, pero estoy
seguro de quién continúe va a buscar lo
que anhelamos que es el título, arriba el
Monterrey “, expresó Ortiz. 

Cabe señalar que Celso Ortiz acabó su
contrato con el Monterrey tras la termi-
nación de este Clausura 2023. 

El paraguayo aún no ha tenido un
acuerdo de renovación con el Monterrey
y parece ser que esto no está cerca de
concretarse. 

Hay que recordar que Ortiz milita en
el Monterrey desde mediados del 2016,
desde hace ya siete años. 

OPERAN CON ÉXITO 
AL “PONCHITO” GONZÁLEZ

Alfonso “Ponchito” González,
jugador del Club de Futbol Monterrey,
fue operado con éxito el día viernes y eso
tras dos lesiones en sus rodillas. 

González fue operado para reparar el
menisco de la rodilla izquierda, aunque
también el ligamento del tobillo derecho.

Tras esta situación, el antes menciona-
do será valorado dentro de dos semanas
para saber el tiempo exacto en el que
estará fuera de las canchas. 

Como Rayados reportará de sus vaca-
ciones el próximo ocho de junio, es
decir, en unas dos semanas aproximada-
mente, González no estará en condi-
ciones físicas para reportar con el grupo
para lo antes citado y con eso empezar a

preparar el Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX. 

Cabe señalar que González ya tiene
siete años con el Monterrey, conjunto en
el que juega desde la temporada 2016-
2017. 

La justicia de Valencia ha citado a
Vinícius Júnior, al jugador del Real
Madrid, y eso para que testifique tras ser
víctima de racismo en el campo español
del Mestalla y eso por parte de los hin-
chas del club naranjero. 

Un juzgado español de Valencia ha
iniciado una investigación judicial por
las acusaciones de racismo contra
Vinícius Júnior. 

Esa investigación es también hacia
tres personas que son aficionados del
Valencia y los cuales tuvieron gritos
racistas sobre el jugador del conjunto
merengue. 

Dicha corte de Valencia también
indicó en un comunicado que le pedirán
en algún momento su testimonio a
Vinícius a través de videoconferencia.

Todo esto se hace con el firme objeti-
vo de terminar con los actos de racismo
sobre Vinícius, jugador que desde su lle-
gada a España ha sido víctima de esa
situación. 

Sebastián Córdova, jugador de
Tigres, fue sancionado económica-
mente y eso fue por reclamar las
decisiones arbitrales en la final de
ida frente a Chivas en este Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

Córdova se quejó en redes
sociales de una falta que era de tar-
jeta roja sobre él y en ella el infrac-
tor había sido Alejandro Mayorga,
pero no se marcó nada.

Tras esta situación, Córdova
detalló en redes sociales que ese tipo

de jugadas se tenían que checar en el
VAR, siendo esto algo que ignoró la
Liga.

Ante esta situación, la comisión
disciplinaria de la Liga MX ha deci-
dido sancionar económicamente a
Córdova, aunque eso sí, el castigo
no fue en lo deportivo.

Eso sí, de haber más quejas de
Córdova por lo antes citado, la san-
ción podría ser mayor y a futuro,
informó la comisión disciplinaria de
la Liga MX, del Balompié Nacional.

Sabe Tigres ser campeón
pese a empatar en finales

Tigres ha sido campeón en tres de las cinco ocasiones cuando han igualado en
la final de ida de alguna competencia. 

Multan a Córdova por 
quejarse del VAR

De haber más quejas de Córdova la sanción podría ser mayor

Corte cita a Vinícius para que testifique

Un juzgado español ha iniciado una investigación judicial por las acusaciones
de racismo 

Se enfrentan Tapatío y Atlante
La final de ida será en el Estadio Akron

Ramos pitará la final

César Ramos Palazuelos será el que pite la final de vuelta entre Chivas
y Tigres del próximo domingo 

¿Se despide Celso Ortiz de Rayados?

El paraguayo aún no ha tenido un acuerdo de renovación con el Monterrey 
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Este sábado vuelve la final de la con-
ferencia Este de la NBA y ahí Miami
intentará terminarla para enfrentar a
Denver en la disputa del título, mientras
que Boston buscará alargar esta
situación. 

Será este sábado a las 18:30 horas
cuando Miami enfrente en el juego seis
de las final de la conferencia Este de la
NBA a este conjunto de los Boston
Celtics. 

El Heat será local y en estos momen-
tos lideran la serie con tres victorias por
ninguna derrota, ocupando un triunfo
más para meterse a las finales de la NBA. 

La escuadra de Boston, por su parte,
ocupa ganar hoy en Miami para forzar el
séptimo juego que en dado caso de poder
concretarse, sería en la cancha de los
Celtics. 

De hoy no resolverse nada y haber sí
o sí un séptimo juego en la final de la
conferencia Este de la NBA, éste se
realizaría el lunes 29 de mayo y en
Boston. 

El viernes volvió la actividad en
la tauromaquia mexicana en
Monterrey y ahí el ganador acabó
siendo el torero Antonio García "El
Chihuahua".

Este matador participó en la cor-
rida de la Goyesca en la Plaza de
Toros Monumental Monterrey y lo
hizo junto a Fermín Rivera y Juan
Hermoso.

Ahí, en ese lugar, García logró
cortar dos orejas de los tres astados
con los que trabajó y logró llevarse
el aplauso del respetable, además del

triunfo.
Aunado a eso también hubo la

participación de Fermín Rivera y
Juan Fernando,  quienes también
tuvieron una gran actuación, pero no
cortaron oreja.

Al final, el evento fue un éxito en
la Monumental Plaza de Toros
Monterrey, siendo un espectáculo en
el ruedo de los matadores hacia el
público, quienes respondieron en
gran cantidad durante la noche del
viernes para ver un espectáculo a la
altura de las expectativas.

La Universidad Autónoma de

Nuevo León se dijo lista el día viernes

para la Universiada Nacional que está

por arrancar en Sonora. 

Conformados por un total de 572

atletas de distintas disciplinas deporti-

vas, los Tigres de la UANL tuvieron el

viernes por la mañana el aban-

deramiento oficial previo a su viaje a

Sonora para competir en la

Universiada Nacional que arrancará el

lunes 29 de mayo, a casi finales de este

mismo mes.

Santos Guzmán y José Alberto

Pérez García, el rector de la UANL y el

director de deportes de la Máxima

Casa de Estudios de Nuevo León,

encabezaron la ceremonia de aban-

deramiento que fue el viernes por la

mañana y en el gimnasio de FIME.

Cabe señalar que la UANL irá en

esta Universiada Nacional por su título

número 16 de manera consecutiva.

Los antes mencionados la ganaron

en 2022 y ahora buscarán repetir el

título para seguir demostrando que la

UANL es la máxima referencia en el

deporte universitario en todo el país.

Las primeras dos prácticas libres en el

circuito del Principado que son previas al

Gran Premio de Mónaco de la Fórmula 1

ya son historia y en ellas dominó Max

Verstappen, mientras que el mexicano

Sergio Pérez tuvo el séptimo mejor tiem-

po.

Después de una práctica libre número

uno en la que los dos hombres de Red

Bull no se habían sentido cómodos con el

balance del coche, de su RB19, ya la

segunda fue distinta en todo sentido.

Verstappen registró la vuelta más ráp-

ida con un tiempo final de 1:12.462,

siendo más rápido por poco menos de

una décima que el tiempo de Charles

Leclerc de Ferrari.

Sergio Pérez, quien había sido el cuar-

to más rápido en la práctica libre número

uno, tuvo el séptimo mejor tiempo en el

segundo entrenamiento y eso fue con una

vuelta final de  1:12.991, quedándose a

poco menos de cinco décimas de

Verstappen.

Pérez no estuvo al ritmo de

Verstappen ya que tenía otro programa

de trabajo en las prácticas del viernes y

no necesariamente el mismo del

holandés.

De las 10 escuderías, Ferrari,

Mercedes y Aston Martin se mostraron

cerca de Red Bull, quienes son los

favoritos con Verstappen y Pérez para

ganar esa carrera; recordar que el

holandés lidera el Mundial de Pilotos de

la Fórmula 1 y tiene 14 unidades de ven-

taja respecto al mexicano.

Hay que decir que las prácticas libres

uno y dos tuvieron accidentes tras los

choques en el circuito de Mónaco de

Carlos Sainz de Ferrari y Hulkenberg de

Haas. 

Será, eso sí, este sábado por la madru-

gada cuando haya la práctica libre

número tres y después la sesión de clasi-

ficación, en donde se conocerá el lugar

de salida para la carrera del domingo.

La sesión de clasificación para el

Gran Premio de Mónaco será este sábado

y eso en punto de las 08:00 horas.

(AC)

Los Sultanes de Monterrey ini-
ciaron con una derrota su más
reciente serie en temporada regular
de la Liga Mexicana de Beisbol y
ante los Acereros de Monclova.

El conjunto regio abrió el viernes
su serie de local ante los Acereros y
a este equipo lo derrotaron por
resultado final de nueve carreras a
cinco.

Cabe señalar que las carreras en
Sultanes en este juego fueron
hechas por Yadiel Hernández, Rony

Rodríguez, Roberto Valenzuela y
Christian Villanueva, pero eso no
fue suficiente y perdieron el duelo.

Ahora Sultanes tendrá este sába-
do y mañana domingo los juegos
dos y tres ante Acereros de
Monclova, frente a su rival y en el
Palacio Sultán.

La escuadra regia tiene en estos
momentos la marca ganadora de 19
victorias por 11 derrotas en la cam-
paña.
(AC)

Los Borregos Salvajes del TEC de

Monterrey se han coronado en la cate-

goría juvenil de la Onefa.  

Este conjunto regiomontano logró el

bicampeonato en la noche del lunes y

ante los Borregos del CEM.

La escuadra local venció en la final de

la categoría juvenil al CEM y eso fue por

resultado final de 22 puntos contra 14.

Tras esta situación, los Borregos de

Monterrey logran el bicampeonato y con

eso siguen mandando en la categoría

juvenil de la Organización Nacional

Estudiantil del Futbol Americano de

México.

(AC)

El viernes fue un gran día para
distintos peloteros mexicanos en las
Grandes Ligas como Alex Verdugo
con Medias Rojas de Boston,
Andrés Martínez con Oakland, Joey
Meneses con los Nacionales y
Taijuan Walker con Filadelfia.

Verdugo aportó una carrera y tres
imparables en la victoria de Boston
sobre Arizona que fue por marcador
de siete producidas a dos.

Andrés Martínez fue el pitcher
cerrador en la derrota de Oakland
sobre Astros por marcador de cinco
carreras a dos, pero tuvo un buen
duelo ya que lo permitió ninguna
rayita y ponchó a dos en Houston.

Joey Meneses produjo dos car-
reras y tres imparables en el triunfo
de Washington sobre Kansas City de
12 carreras contra 10, mientras que
Taijuan Walker permitió tres car-
reras pero se llevó el triunfo en la
victoria de Filadelfia sobre los
Bravos de Atlanta.

Ya en más situaciones rela-
cionadas a los mexicanos en las
Grandes Ligas, Randy Arozarena no
produjo carreras en la victoria de
sus Rays de Tampa Bay sobre los
Dodgers, pero al final del juego dijo
estar muy feliz de tener el apoyo de
los mexicanos.  
(AC)

La etapa número 19 del Giro de Italia
ya tiene ganador y ese vendría siendo el
ciclista Santiago Buitrago. 

Este ciclista de origen colombiano
pudo lograr esta victoria en la etapa de
las Tres Cimas de Lavaredo, todo esto en
una prueba que fue de 191 kilómetros. 

Dicho triunfo de Buitrago pudo conc-
retarse en los últimos metros y cuando
adelantó al canadiense Derek Gee. 

Ahora lo que sigue va a ser la etapa

número 20 en el Giro de Italia y esa será
el presente sábado 27 de mayo.  

La vigésima etapa del Giro de Italia
de este año se disputará este sábado 27
de mayo cuando se dispute la tercera y
última contrarreloj de la carrera con un
recorrido de 18,6 kilómetros con salida
en Tarvisio y llegada en Monte Lussari,
con un desnivel acumulado de mil 50
metros.
(AC)

Lista la UANL para la Universiada Nacional
Abandera el rector Santos

Guzmán a sus representantes  

Son 572 atletas de distintas disciplinas 

Lidera Max 
y Checo 
es séptimo

Verstappen registró la vuelta más rápida con un tiempo final de 1:12.462

Corta Toño García 
dos orejas en la MM

Antonio García "El Chihuahua".

Gana Buitrago etapa 
19 del Giro de Italia

Santiago Buitrago

Se corona Borregos en la categoría juvenil

Logró el bicampeonato  ante los Borregos del CEM.

Brillan mexicanos en GL
Joey Meneses, de los Nacionales 

Inician serie con derrota
Pierden regios ante Acereros por nueve carreras a cinco.

Miami busca acabar con 
serie y Boston igualarla 

Miami intentará terminar serie para enfrentar a Denver en la disputa del título,
mientras que Boston buscará alargarla.
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El Universal.-                              

La cantante estadounidense
Lana del Rey ofrecerá un con-
cierto en la capital de México
como parte de su gira “Say yes
to heaven”, situación que tiene
muy emocionados a sus fanáti-
cos.

La famosa se ha convertido
en una de las artistas más ins-
piradoras de la industria y ha
cautivado a la audiencia con su
referente visual, pues quien
olvida su imagen de... ¿chica
triste?, además su música y
letra tiene un sello distintivo,
incluso fue nombrada como un
ícono queer por sus fans.

El pasado mes de marzo,
Lana lanzó su noveno y espera-
do álbum: "Did You Know
That There’s a Tunnel Under
Ocean Blvd" editado por
Interscope Records/Universal
Music Cana- da, del cual desta-
can canciones como "The
Grants", "Candy Necklace ft.
Jon Batiste", "Say Yes To
Heaven", entre otros.

Lana Del Rey está lista para
comenzar su Gira Mundial este
sábado 27 de mayo en el
Festival Mita de Río de
Janeiro, Brasil, continuando
por festivales como Glaston-
bury, Bst Hyde Park, Festival
D’été, Lollapa- looza, Outside
Lands y All Things Go, antes
de dirigirse a nuestro país.

FORO SOL
Por primera vez, la voz de

"Born to Die" se presentará en el

Foro Sol de la Ciudad de
México, ubicado en Río de la
Piedad S/N, Granjas México,
Iztacalco.

De acuerdo con la publica-
ción en las redes sociales de
Ocesa, el evento tendrá lugar el
próximo 15 de agosto.

Lana Del Rey es una cantau-

tora internacionalmente aclama-
da, conocida por su música cau-
tivante y brillantes actuaciones
en vivo. 

Con una extensa y exitosa
discografía que incluye su
álbum debut Born to Die
(2012), nominado al GRA-
MMY Norman Fucking Rock-

well! (2019), además de hits
como “Summertime Sadness” y
“Young And Beautiful”.

Su mezcla única de pop alter-
nativo, melodías tranquilas y
letras poéticas le han hecho
ganar una dedicada base de fans
alrededor del mundo.

BOLETOS
La cuenta de Twitter @ailo-

viutl -especialista en eventos
musicales- asegura que el precio
de los boletos para el concierto
de Lana del Rey en el Foro Sol,
sería el siguiente: General A: 2
mil 376 pesos; General B: mil
416 pesos y área Verde A: 3 mil
96 pesos.

Mientras que zona Naranja
A: mil 896 pesos; Verde B: mil
56 pesos y Verde C: 696 pesos.

A falta de que se hagan ofi-
ciales esos precios para Lana del
Rey en México, dicha tarifa es
lo que tendrías que desembolsar
para escucharla en el Foro Sol.

Cabe destacar que habrá dis-
tintos tipos de preventa para
adquirir boletos, vía Ticketmas-
ter, para la presentación en vivo
de Lana del Rey en México.

La Preventa Beyond será el
29 de mayo a las 9 a.m., mien-
tras que la Preventa Priority
/Prestige: 30 de mayo a las 9
a.m. y la Preventa Citibanamex:
31 de mayo a las 11 a.m.

La venta general será el 1 de
junio a las 14:00 horas.

Cannes, Francia.-                        

Después de 21 estrenos mun-
diales, casi dos semanas de desfi-
les de alfombra roja y cientos de
miles de flashes de cámara, el 76º
Festival de Cine de Cannes con-
cluye el sábado con la presenta-
ción de su principal premio, la
Palma de Oro.

Uno de los premios más busca-
dos del cine será decidido por el
jurado de este año, presidido por el
dos veces ganador de la Palma
Ruben Östlund, el director sueco. 

La breve ceremonia precederá
a la película de la noche de clausu-
ra del festival, la animación de
Pixar "Elemental".

COMPITEN 21
Cualquiera de las 21 películas

que se presentaron en la compe-
tencia principal de Cannes puede
ganar la Palma. Entre los favoritos
de la crítica del festival de este año
se encuentran “The Zone of
Interest” de Jonathan Glazer , una
escalofriante adaptación de Martin
Amis sobre una familia alemana
que vive al lado de Auschwitz;
“Fallen Leaves”, el romance inex-
presivo del cineasta Aki
Kaurismäki; y “Anatomy of a
Fall”, el retorcido drama judicial
de los Alpes franceses de Justine
Triet.

Dos de ellas, "Anatomy of a
Fall" y "The Zone of Interest",
están protagonizadas por la actriz
alemana Sandra Hüller, una posi-
ble candidata a mejor actriz.

Los estrenos de mayor poten-
cia salieron de competición.

Martin Scorsese debutó con su
epopeya de asesinatos de Osage
"Killers of the Flower Moon", una
visión expansiva de la explotación
estadounidense con Leonardo
DiCaprio y Lily Gladstone.
“Indiana Jones and the Dial of
Destiny”, la despedida de Indy de
Harrison Ford , se lanzó con un tri-
buto a Ford. Wes Anderson
estrenó “Asteroid City”.

El festival abrió con una nota
de controversia . “Jeanne du
Barry”, un drama de época copro-
tagonizado por Johnny Depp
como Louis XV, se presentó como
la película de la noche de apertura.
El estreno marcó la aparición de
más alto perfil de Depp desde la
conclusión de su explosivo juicio
el año pasado con su ex esposa
Amber Heard.

La selección de “Jeanne du
Barry” se sumó a las críticas a
Cannes por ser demasiado hospi-
talario con los hombres acusados
de comportamiento abusivo.

Cannes, que requiere que las
películas en competencia cumplan
con las estrictas reglas de exhibi-
ción cinematográfica de Francia,
ha permanecido en un callejón sin
salida con Netflix en los últimos
años. Sin embargo, curiosamente,
un lanzamiento de Netflix podría
ganar la Palma. Después de que
"May December" de Todd
Haynes, protagonizada por
Natalie Portman y Julianne
Moore, se estrenara en competen-
cia, Netflix la adquirió para su dis-
tribución en América del Norte
por 11 millones de dólares.

Viene Lana del Rey a México
con su gira ‘Say yes to heaven’

Cannes entrega hoy 
la ‘Palma de Oro’

El concierto será en El Foro Sol.

Comparte su lucha contra el cáncer de garganta

Juan Emilio Aguillón                        

La ´Princesa del Pop´, Britney
Spears, confirmó esta semana que
se ha reconciliado con su madre,
Lynne Irene Spears, luego de no
verse después de tres años.

A través de su cuenta de
Instagram, Britney compartió un
sentido mensaje hacia su madre,
reflexionando sobre su relación y
expresando su alegría de tenerla
nuevamente en su vida, luego de
un año de que se librara de la tute-
la de su padre, James Parnell
Spears.

"Mi querida mamá se apareció
en mi puerta ayer después de tres
años. Ha sido un largo tiem-
po...con la familia siempre hay
cosas que deben ser resueltas, pero
el tiempo cura todas las heridas.
Después de poder hablar sobre lo
que viví por tanto tiempo, me
siento tan bendecida por poder
hacer las cosas bien", dice Britney
en el comunicado.

"Te amo tanto. Me encanta que
hayamos podido ir por un café

después de 14 años, ¡a la próxima
vámonos de compras!", termina el
mensaje de Spears.

La publicación acumula más
de 311 mil me gusta, gestos de
apoyo por parte de sus amigos y
seguidores alrededor del mundo.

De acuerdo con TMZ, Lynne
llegó a Los Ángeles el miércoles
pasado, y, aunque estuvieron jun-

tas poco más de una hora, fuentes
cercanas sostienen que volver a
verse les hizo bien a ambas.

Desde que la cantante salió de
la tutela de su padre, ha utilizado
las redes para compartir mensajes
de aliento sobre la libertad, la
autonomía y el amor, subiendo
fotos de manera constante en las
que aparece con poca ropa.

Cancela Céline Dione
44 de sus conciertos 

La Palma de Oro, el premio  principal.

Especial.-                                     

Edward James Olmos se abre
para con su público y habla por
primera vez de lo difícil que ha
sido para él, vivir el cáncer de
garganta.

El actor y activista social
dijo en entrevista a la televisión
norteamericana que pasó por
momentos muy pesados debido
a la quimioterapia y radiacio-
nes, ello además del aspecto
emocional y físico a causa de la
enfermedad, al grado que llegó
a pensar en morir.

Aspectos básicos como
tomar agua o comer, explica,
fueron terriblemente dolorosos
y el diagnóstico de los médicos
era de pronóstico reservado ya
que no sabían en qué condicio-
nes quedaría su voz.

Aún ahora, explica Olmos,
ostenta algunos bultos debido a
que sus ganglios linfáticos los
quemaron con radiación.

“Hubo momentos en que no
podía comer ni mucho menos

procesar la comida en el estó-
mago, querían ponerme sondas
y alimentarme con nutrientes
porque no podía tragar y dije
no”.

ÚLTIMA QUIMIOTERAPIA
Los médicos buscaban que el

actor ingiriera 2 mil 500
calorías diaria, lo cual era com-
plicado por las condiciones de

su garganta.
Afortunadamente su última

quimioterapia fue en diciembre
pasado y si ha salido avante,
dice, además del trabajo de los
médicos, es porque antes de la
enfermedad llevaba un estilo de
vida bastante sano donde practi-
caba con regularidad natación y
pesas.

Durante su tratamiento per-

dió más de 20 kilogramos y
masa muscular, pero, asegura,
va recuperándose gradualmen-
te.

Edward James Olmos, nació
en Los Ángeles, California, el
24 de febrero de 1947; es un
actor y director estadounidense
hijo de inmigrantes mexicanos.

Ha participado en al menos
40 películas y 36 apariciones en
la pantalla chica.

Entre sus reconocimientos
destaca el Premio Mary
Pickford,  el Saturn Award por
mejor actuación en televisión;
Premio Mundial de Teatro
(1979); Emmy al mejor actor de
reparto - Serie dramática
(1985).

También cuenta con un
Globo de Oro al mejor actor de
reparto de serie, miniserie o
telefilme (1986) y  mereció el
Reconocimiento Ohtli (2012), y
cuenta además con su propia
Estrella del Paseo de la Fama de
Hollywood.

Edward James Olmos no podía pasar agua ni alimento, por lo
que perdió más de 20 kilogramos de peso.

Britney se reconcilia con su madre

Juan Emilio Aguillón                        

La famosa intérprete canadien-
se, Céline Dion, canceló este vier-
nes los conciertos que restaban de
su “Courage World Tour”, esto
debido a su lucha con un raro
desorden neurológico que la aque-
ja desde diciembre del año pasado.

A través de un comunicado
publicado en su cuenta de
Instagram, la intérprete de ‘My
Heart Will Go On’ dio a conocer
que los 44 shows que faltaban de
su gira mundial fueron cancelados.

“Es con una gran decepción
que anunció la cancelación del
‘Courage World Tour’. Lamento
muchísimo decepcionarlos a todos
nuevamente. Estoy trabajando
muy duro para recuperar mi fuer-
za, pero salir de gira puede ser muy
difícil incluso estando al 100%. No
es justo para ustedes que yo siga

posponiendo los conciertos, y aun-
que me rompa el corazón, es mejor
que cancele todo ahora hasta que
pueda subir a un escenario de
nuevo”, se lee en el comunicado.

“Quiero que sepan que no me
estoy dando por vencida, y que no
puedo esperar por verlos otra vez”,
finalizó la aclamada cantante.

De acuerdo con la publicación,
los boletos serán reembolsados a
través de la página en la que se
consiguieron, así como en algunos
puntos de venta físicos.

Previo a la abrupta cancelación
de la gira, Celine completó 52
fechas del tour, el cual empezó
hace más de tres años, en septiem-
bre del 2019, antes de que se can-
celara por primera vez por la pan-
demia de Covid-19.

La cantante declaró en un video
publicado en sus redes que tiene un
raro padecimiento neurológico, el

cual, se trata del Síndrome de
Persona Rígida, padecimiento que
afecta el sistema nervioso del cuer-
po y provoca espasmos muscula-
res y contracciones en los pacien-
tes.

Además, estas contracciones
causan gran dolor en quienes lo
padecen, provocando quietud
involuntaria y temblores en todo el
cuerpo.

Compartió la información en
sus redes sociales.

Se habían dejado de ver por espacio de tres años.

Cierra hoy el Festival francés de Cine

Jeanne du Barry entre las cintas que compiten por la Palma de Oro.

Por desorden neurológico
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César López                                    

El municipio de Santiago los
invita a hacer un espacio en su
agenda para disfrutar,  en com-
pañía de su familia, del festival
"Santiago Lee", el cual continúa
actividades el día hoy sábado y
el domingo 28 de mayo.

Dicho festival de lectura
tiene como objetivo primordial
fomentar entre los habitantes
del municipio y la comunidad
en general el hábito de la lectu-
ra.

SÁBADO MUY ACTIVO
El día de hoy sábado la jor-

nada arrancará en punto de las
10:00 horas con una plática con
el Arquitecto Héctor Benavides;
a las 13:00 horas se llevará a
cabo el Conservatorio con
Héctor Javier Barbosa Alanís.

Posteriormente, a las 13:30
horas en la Plaza Principal
Ocampo se realizará el Con-
cierto del ensamble "Sweet
House" y a las 16:30 horas el
concierto "Son y tradición" a
cargo del Grupo Tayer.

A las 19:00 horas el público
asistente podrá disfrutar del

concierto de piano de Alejandro
Vela.

DOMINGO DE 
DIFUSIÓN Y LETRAS

Para el domingo las activida-
des, iniciarán con el programa
"desayunando con un libro" a
cargo de Mariana Colosio Rio-
jas.

Una hora más tarde se reali-
zará el  Conservatorio sobre
“Historia: Difusión y Lecturas".

A las 13:30 horas se cele-
brará la obra "El Principito y el

aviador", con Foco Teatro 
La plaza Principal Ocampo a

las 16:30 horas será testigo del
concierto "Orgullo Norestense"
de Dolores Martínez.

En tanto la jornada concluirá
con el recital de guitarra con
Raúl Franco.

El alcalde de Santiago, David
de la Peña Marroquín, dijo que
dicho festival ofrece la oportu-
nidad de ejercitar la mente, des-
pertar la imaginación y aprender
en la cabeza ajena a través de
los libros.

"Estamos frente a un proyec-
to muy ambicioso, muy comple-
to, muy diversificado y muy
bien organizado por gente que
sabe de este tema", puntualizó.

PARTICIPANTES
"Santiago Lee", contará con

la participación de más de 16
sellos editoriales, donde desta-
can la Universidad Autónoma
de Nuevo León; el Consejo para
la Cultura y las Artes de Nuevo
León, la Universidad de Guada-
lajara, el Fondo para la Cultura
Económica, Fondo Editorial
Nuevo León, y Vaso Roto.

De la Peña Marroquín invitó
a toda la comunidad a aprove-
char la oportunidad de acercarse
a la lectura y valorarla en todas
sus dimensiones.

"A toda nuestra gente y a
nuestros turistas quiero decirles
que, en estos próximos días,
veintiséis, veintisiete, y veintio-
cho de mayo, los esperamos con
los libros abiertos en la Plaza
Principal de Santiago y en
diversos puntos", concluyó el
edil.

Invitan a un fin de semana
entre libros en ‘Santiago Lee’

Este fin de semana familiar, además de libros, habrá música y obras teatrales dentro del festival en el Pueblo Mágico.

El Universal.-                               

En el marco de su aniversario
42, el Museo Tamayo muestra el
lado más internacional de Rufino
Tamayo (Oaxaca, 1899-Ciudad de
México, 1991) a través de su
colección de obras de arte y un
archivo sobre sus exposiciones en
el extranjero.

La exposición Las paradojas
del internacionalismo (narradas
por la colección del Museo
Tamayo) Parte I, que hoy inaugura
al público, está conformada por
piezas de artistas internacionales
como Pablo Picasso, Wilfredo
Lamm, Irving Penn, Georgia
O'Keffe, René Magritte, Francis
Bacon, Cristo, Larry Rivers y Saul
Steinberg, por mencionar algunos.

"Tamayo estaba respondiendo a
los artistas de su generación. La
colección tiene mucho que ver con
lo que estaba sucediendo en el
momento con la pintura informa-

lista, que tendía un poco más hacia
la abstracción", dice Magalí
Arriola, directora del Museo
Tamayo, en entrevista con EL
UNIVERSAL, sobre las obras que
solía coleccionar el artista oaxa-
queño.

La colección internacional de

Tamayo tiene obras que van desde
inicios del siglo XX hasta los años
70, enfocada principalmente en
artistas estadounidenses y euro-
peos, con algunas piezas de arte
latinoamericano.

Pero también se exhiben obras
de artistas mexicanos contemporá-

neos como Gabriel Orozco, Fran-
cisco Toledo, Mathias Goeritz,
Abraham Cruzvillegas y Teresa
Margolles.

El diálogo entre los creadores
internacionales y nacionales tiene
el propósito de trazar una línea
entre la colección originalmente
formada por Rufino Tamayo y las
adquisiciones que ha hecho el
recinto después de su muerte y
hasta la fecha.

A la par inaugura la exposición
Cultivar. Homenaje a Carla Ste-
llweg, gestora cultural y curadora
originaria de Indonesia, pero que
radicó en México y fue parte de
proyectos como la Bienal de Vene-
cia, la revista Artes Visuales, que
publicaba el Museo de Arte Mo-
derno y en la que se desempeñó
como editora y fue parte de la con-
cepción del Museo Tamayo..

Stellweg también fue responsa-
ble de presentar al público mexi-
cano a varios artistas interna-
cionales.

El Universal.-                                     

"La literatura y la violencia
política" y "La escritura como
arma de paz" fueron dos de las
mesas de la segunda jornada de
la V Bienal Mario Vargas Llosa,
que se realiza en Guadalajara
desde el pasado jueves y que
reúne a más de una treintena de
escritores hispanoamericanos,
encabezados por el Premio
Nobel de Literatura Mario Var-
gas Llosa, quien dialogó con la
directora de la FIL Guadalajara,
Marisol Schulz sobre "La litera-
tura para tiempos recios", que es
el tema eje del encuentro.

El periodista y escritor guate-
malteco David Unger aseguró
que la violencia política ha pro-
vocado docenas de novelas, "que
de cierta manera tratan de expli-
car la realidad y a veces el pasa-
do de tiempo violentos e injus-
tos". 

Una reflexión secundada por

el escritor colombiano Santiago
Gamboa, quien dijo que "el tema
de la violencia es uno de los
grandes temas. La cultura nace
con una guerra, la guerra de
Troya", y aunque había literatura
anterior, indicó que la violencia
política, la guerra y la violencia

en general han sido siempre
objeto de la mirada curiosa de
los seres humanos frágiles e iner-
mes que se ven envueltos en
ellas, "no sólo la literatura sino el
ordenamiento social proviene de
esas mismas situaciones violen-
tas que son las guerras".

Por su parte, el narrador
peruano Fernando Iwasaki ase-
guró que en Perú, Sendero
Luminoso usó una frase de Mao:
"Incendiar la pradera", y afirmó
que en este momento, "no sólo
en América Latina, sino en todo
el planeta estamos creando fic-
ción sobre la tierra quemada,
creo que en este momento las
ficciones que más estamos con-
sumiendo en todo el mundo son
ficciones postapocalípticas, son
ficciones que nos hablan de una
humanidad superviviente des-
pués de una tragedia".

En la segunda jornada de la V
Bienal Mario Vargas Llosa tam-
bién se habló de la guerra en
Ucrania ante la que "Europa no
ha actuado", de la literatura
como espejo de la realidad, de la
democracia, los derechos huma-
nos y los exilios y de que todo
eso parece llevar a descreer de la
humanidad.

Disertan sobre la literatura como arma de paz

Se refirieron a diferentes escenarios bélicos como la guerra
de Ucrania y la violencia de Sendero Luminoso, en Perú.

Abordarán la relación
entre Villa y Carranza 

César López                                    

Es probable que el origen cam-
pesino y su pasado como forajido,
sin clase ni ascendencia en la
sociedad de inicios del siglo XX,
contribuyeron a que Francisco
Villa haya sido rechazado por los
revolucionarios políticos de for-
mación académica o militar, seña-
la Óscar Tamez, coordinador del
ciclo Historia a Debate, que el
miércoles 31 de mayo a las 19:00
horas abordará la relación de Villa
y Carranza, en el Museo de Histo-
ria Mexicana.

Con la participación de los his-
toriadores Mario Treviño Villa-
rreal, quien dará voz a Francisco
Villa y Mauricio González Puente
que abundará sobre Carranza, el
ciclo pretende mostrar al persona-
je histórico y su interacción con
otros revolucionarios con quienes
participó, para posteriormente te-
ner diferencias y fricciones.

Historia a Debate es un progra-
ma que presenta 3 Museos en
coordinación con la Sociedad
Nuevoleonesa de Historia, Geogra
fía y Estadística, A. C. y el Centro
de Estudios Políticos e Historia
Presente, A. C., en el marco del
centenario luctuoso del Centauro

del Norte (20 de julio).
Óscar Tamez Rodríguez co-

menta que cuando Francisco Villa
se entera de la muerte del “apóstol
de la democracia”, Francisco I.
Madero, regresa de su exilio en
Estados Unidos y empieza a for-
mar un ejército para combatir al
usurpador Victoriano Huerta.

En la lucha contra un enemigo
en común, Carranza le invita a
integrarse al Ejército Constitucio-
nalista como jefe de la División
del Norte, que integraba los esta-
dos de Chihuahua, Durango, Coa-
huila, Zacatecas, Aguascalientes y
Guanajuato, rápidamente Villa
adquiere protagonismo, demos-
trando ser un líder nato, autosufi-
ciente y rebelde; cualidades que le
llevan a chocar con el liderazgo de
Carranza.

Al lado de Carranza, Villa se
consolida como el principal factor
en el derrocamiento de Victoriano
Huerta, el 15 de julio de 1914, sus
actos como estratega militar lo-
gran que se trayectoria se recono-
cida a pesar del paso del tiempo.

Respecto a la charla, si desea
más información puede consultar
la página www.3museos.com o
ponerse en contacto a través de las
redes sociales de 3 Museos.

Es Carranza quien “recluta” a Villa, y en corto tiempo destaca
por su estrategia, logrando derrocar a Victoriano Huerta.

César López                                  

A lo largo de la historia las
mujeres creadoras han enfrenta-
do los retos y las dificultades
que implica acceder y lograr
destacar en el mundo del arte; su
presencia y su papel en el queha-
cer artístico se distinguen signi-
ficativamente y muestra de ello
es la exposición Cosmogónica:
las mujeres y sus mundos alter-
nos.  

Durante la estancia de esta
exposición en la Pinacoteca de
Nuevo León de CONARTE y
como parte de las actividades
paralelas a la muestra, cada mes
a partir de mayo, se llevará a
cabo un Ciclo de Charlas con el
objetivo de llevar a la reflexión y
el diálogo temas relacionados
con el desarrollo de las mujeres
artistas, su producción y el reco-
nocimiento, al combinar su pro-
fesión con la maternidad y
demás roles que las mujeres
desempeñan en su día a día.

La primera de estas charlas
será: “Maternidad y trabajo
desde la experiencia de la mujer
artista” programada para el
miércoles 31 de mayo a las 7PM
en la Pinacoteca de Nuevo León

de CONARTE, con entrada
libre.

Durante este conversatorio,
las artistas hablarán desde su
experiencia de los desafíos que
enfrentan al ser madres, el cuida-
do de los hijos e hijas y su traba-
jo creativo; participarán las artis-
tas: Elisa Pasquel, Lorena Rodrí-
guez, Mayra Silva, Sulamit
Elizondo y Tahanny Lee; el diá-
logo será moderado por la cura-
dora de la muestra, Sara López.

La exposición Cosmogónica:
las mujeres y sus mundos alter-
nos, reconoce la aportación de
las mujeres al desarrollo de las
artes visuales en Nuevo León,
está conformada por obras de 37
artistas que muestran colores,
formas, estilos y tendencias que
invitan al intercambio y la
introspección personal y colecti-
va con cada una de las obras y
trayectorias de las artistas.

La Pinacoteca de Nuevo
León | CONARTE, se ubica en
Colegio Civil Centro Cultural
Universitario, Juárez y Wa-
shington s/n, Centro de Monte-
rrey. 

El horario es de lunes a
domingo de 10AM a 6PM (ce-
rrado los martes).Picasso, Lamm y Penn, forman parte de las obras expuestas.

Obras de 16 sellos editoriales, presentes.

Se reconoce la aportación de las mujeres a las artes visuales
en Nuevo León.

Convocan a reflexionar 

sobre la maternidad

Muestran el lado más internacional de Tamayo


